
НА ИЗМЕНЕ
Сочинские «шпионки» помилованы, но кон-

вейер по производству липовых изменников 
продолжает исправно функционировать.

 «Я свободен, я забыл, что значит страх...» Хо-
рошую песню написал Валерий Кипелов, но вряд 
ли она соответствуют настроению сочинок Анник 
Кесян и Марины Джанджгава, отбывавших срок 
за госизмену и шпионаж и на днях помилованных 
президентом. Обе вот-вот выйдут на волю, но от 
страха перед государственной машиной вряд 
ли избавятся до конца своих дней. Их пример и 
другим, то есть всем нам, наука: от обвинений в 
предательстве и, следовательно, от тюремных 
нар нельзя зарекаться никому.

«Акт помилования, как и акт амнистии, не 
устраняет факта совершения преступления, не 
колеблет приговора суда, вступившего в закон-
ную силу, не является его корректировкой и не 
предполагает реабилитации осужденного», — 
сообщают учебники юриспруденции. А значит, 
Кесян и Джанджгава, как и Оксана Севастиди, 
осужденная по тем же статьям и помилованная 
в марте этого года, по-прежнему являются из-
менницами и шпионками. На язык так и просит-
ся эпитет «вовремя разоблаченными», но нет: 
Джанджгава была осуждена через четыре года 
после совершения «преступления» — в 2012-м 
(приговор — 12 лет лишения свободы); Кесян — 
через шесть (приговорена к 8 годам); Севасти-
ди — через восемь, в 2016-м (7 лет колонии). 

Фабула обвинения во всех трех случаях вы-
глядит практически одинаково: весной-летом 
2008 года сочинские «маты хари» в ходе SMS-
переписки со своими грузинскими знакомыми 
сообщили о перемещении российской воен-
ной техники. Наличия самой переписки никто 
из осужденных не отрицает, категорически от-
вергая, правда, наличие злого умысла в своих 
действиях. Версия следствия и впрямь, мягко 
говоря, небезупречна. Во-первых, передавать 
разведданные открытым текстом по открытым 
каналам — совсем не почерк шпионов, пусть 
даже непрофессиональных. Во-вторых, на ред-
кость непрофессионально, получается, срабо-
тала российская контрразведка. Тот факт, что 
«вражеская сеть» оставалась неразоблаченной 
так долго — несмотря на то что «шпионки» со-
вершенно не скрывались, — можно назвать лишь 
одним словом — «провал».

Однако за «провалом» не последовало ни-
каких громких отставок. Что означает, что в ко-
ридорах власти не считают грех сочинок таким 
уж серьезным. Или, проще 
говоря, что дела — дутые. 

Читайте 2-ю стр.
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«МК» ОТКРЫВАЕТ ДОСРОЧНУЮ 
ПОДПИСКУ НА 2018 ГОД! 

ПРИЮТ ОДИНОКОГО РЕЦИДИВИСТА

Евгений БАЙ, 
журналист

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Пряничный домик солнечного 
цвета в нескольких десятках метров 
от МКАД. В таких зданиях обычно 
располагаются детские сады. Но 
здешние постояльцы — ранее су-
димые москвичи, которые в силу 
разных обстоятельств оказались 
бездомными. 

Официально они искупили вину, 
но общество продолжает считать 
их опасными. 

Тюрьма — это только часть пути 
наверх. Главное начинается за по-
рогом зоны.
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Почему воля порой 
страшнее тюрьмы?
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ЮБИЛЕЙ ЛЕГЕНДЫ: 
СТАС ПЬЕХА 
РАССКАЗАЛ «МК», 
КАК ФАМИЛИЯ 
БАБУШКИ 
СДЕЛАЛА ЕГО 
ЖИЗНЬ «НАМНОГО 
СЛОЖНЕЕ»…
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МОСКВИЧАМ ДАЛИ 
ГОРЯЧУЮ ВОДУ

Погода решила немного порадовать 
москвичей теплом — и жители столицы 
потянулись на пляж. А журналисты «МК» 
вместе с ними. Для чистоты эксперимен-
та мы сходили поплавать-позагорать и в 
субботу, 29 июля (в самый жаркий день 
лета, +31˚), и в воскресенье, 30-го (было 
попрохладнее и пооблачнее, около 24˚). 
Но то ли долгое отсутствие тепла ска-
залось, то ли экономико-политическая 
нестабильность заставляет нервничать 
наших людей, но привычного умиротво-
рения на отдыхе не ощущалось.

Читайте 7-ю стр.

В первые жаркие выходные лета горожане 
массово отправились на пляжи

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

Создается впечатление, что нет 
ничего более занимательного для рос-
сийского политического класса, чем 

написание экономических программ 
развития страны. Вот и «Единая Россия» 
устами главы своего высшего совета 
Бориса Грызлова заявила о том, что ак-
тивно занимается подготовкой соответ-
ствующего плана до 2030 года. В дело 
вовлечены аж три рабочие группы, кото-
рые уже осенью собираются презенто-
вать доклады по своим направлениям. 
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РЕПЛИКА
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ РАЖ
«Единая Россия» взялась за написание 

экономической программы
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ЗА ОБМАН СТАРИКОВ ПРОДАВЦЫ ЗАПЛАТЯТ  
ПО ПОЛНОЙ ПРОГРАММЕ 

Ужесточить наказания за 
обман стариков, детей и ин-
валидов планирует Минтруд. 
В ведомстве подготовлены 
проекты поправок в КоАП и 
Закон «О защите прав потре-
бителей». 

Если проект будет одо-
брен, у продавцов появятся 
новые обязанности. Уви-
дев перед собой инвалида, 
ребенка или пенсионера, 
менеджер магазина уже не 
сможет ограничиться об-
щими фразами о товаре. 
Ему придется объяснить, 
подходит ли стиральная 
машинка, сотовый телефон 

или обогреватель именно 
этому потребителю с уче-
том его особенностей здо-
ровья и возраста. Например, 
если клиент — инвалид по 
зрению или дедушка в очках, 
а у выбранного им телефо-
на слишком мелкие цифры 
на экране, продавец будет 
обязан об этом сказать и 

отговорить от покупки. За 
обман таких социально не-
защищенных покупателей 
будет установлена повы-
шенная административная 
ответственность. Если же 
торговец решит в упор не за-
мечать, что его клиент инва-
лид или ребенок, его также 
будет ждать штраф. 

ПЕРВЫЙ СУДЕБНЫЙ РАУНД 
МЕЖДУ ЖЕНОЙ И ЛЮБОВНИЦЕЙ 
ОЛИГАРХА ЗАКОНЧИЛСЯ НИЧЬЕЙ

Первое решение по гром-
кому делу о наследстве рос-
сийского олигарха Анатолия 
Сынаха принял 27 июля За-
москворецкий районный 
суд Москвы. Любовницу 
миллионера люди в манти-
ях отказались признать вто-
рой женой, однако оставили 
даме 26 млн рублей, снятых 
со счетов богача после его 
смерти.

Как у же рассказывал 
«МК», Сынах, генеральный 
директор ООО «Уренгой-
газспецстроймонтаж» в 
Новом Уренгое, скончался 
в 2016 году после операции 
на сердце. Незадолго до 
этого он составил памятку, 
где перечислил движимое и 
недвижимое имущество, все 
ценности. В списке 160 кг 
чистого золота, коллекция 
из 40 ружей, две дорогие 
машины, 2,5 млрд рублей. 
Там же были указаны два за-
вещательных распоряжения 
на общую сумму 400 млн 
рублей, оформленные на 
Марину Яковлеву — финан-
сового директора, с кото-
рой он долгие годы состоял 
в близких отношениях. Эту 
памятку Сынах попросил 
разослать жене Ирине Бо-
рисовне и детям, однако в 
настоящее время Яковле-
ва говорит, что понятия не 

имеет, о чем идет речь.
Вскоре началась борьба 

за наследство между женой 
коммерсанта и его любимой 
женщиной.

По словам представи-
телей Ирины Борисовны, 
после смерти супруга Яков-
лева принялась снимать и 
переводить на свои счета 
чужие денежные средства. 
Финансовый директор рас-
плачивалась банковской 
карточкой шефа в магазине 
женского белья, оплачивала 
авиабилеты, покупала про-
дукты, а также пополняла 
свой мобильный телефон. 

Весной этого года Яков-
лева обратилась в суд с 
просьбой установить факт 
совместного проживания 
с Сынахом — женщина уве-
ряет, что они полвека жили 
одной семьей, поэтому ее 
можно считать женой. А сто-
рона Ирины Борисовны тре-
бовала вернуть 26 млн руб, 
перечисленных Яковлевой 
со счетов покойного.

На днях судьи вынесли 
решение: обеим сторо-
нам отказать. Как пояснил 
адвокат Рубен Маркарьян 
(он представляет интересы 
родных олигарха), судеб-
ный акт в плане денежного 
взыскания с Марины Яков-
левой будет обжалован.

ЕНОТА, КОТОРЫЙ ЖИЛ НА КРЫШЕ, 
ЛОВИЛИ ВСЕМ МИРОМ

Выследить и поймать 
необычного жильца, кото-
рый поселился на крыше 
остановки «Хлебозавод» 
на Октябрьском проспекте 
в подмосковных Люберцах, 
удалось волонтерам мест-
ного приюта для бездомных 
животных. Операция по от-
лову зверька длилась без 
малого... 4 часа.

Как стало известно «МК», 
крошк у енота, который 
живет на крыше, впервые 
увидели жители пятиэтажки 
напротив автобусной оста-
новки еще 3 июля. Сначала 
люди не могли понять, что 
это за странный зверек, 
а опознав незваного гостя, 
начали его подкармливать. 
Каждый вечер в 9 часов лю-
берчанка Светлана подхо-
дила к остановке и забра-
сывала на крышу яблоки, 
персики и куриные голени. 
Зверек настолько привык к 
этим лакомствам, что на-
чал прибегать на свидание 
первым. «По нему можно 
было сверять часы, — рас-
сказывает Светлана. — Ров-
но в 9 вечера он появлялся 
на крыше, и я, увидев его 
из окна своей квартиры, 
спускалась вниз с прови-
зией». Принять участие в 
судьбе Егора Енотыча (так 
прозвали нового подопеч-
ного Светланы ее соседи) 
решили и волонтеры приюта 
для бездомных животных 
в Некрасовке. Одна из ак-
тивисток — Яна Харламова 
— нашла через соцсети про-
мышленного альпиниста, 
специализирующегося на 
отлове животных, и попро-
сила его поймать животное. 
В пятницу в 10 часов вече-
ра вместе с ловцом Яна 

забралась на крышу оста-
новки и увидела там Егорку. 
Малыш попробовал удрать, 
но волонтеры быстро за-
крыли отверстие в кровле, 
через которое зверек, ве-
роятно, обычно спускался 
вниз, на землю. Осознав, 
что пути отступления отре-
заны, встревоженный енот 
уселся в уголке, и альпинист 
начал с ним свою игру: он 
накидывал на плечи зверька 
подобие лассо, а тот лапкой 
скидывал с себя эту ловуш-
ку. Так продолжалось 4 часа. 
Под конец Егорка устал и 
перестал трогать веревку. 
Тогда ловец затянул ее по-
туже и притянул животное 
к себе. 

Сейчас енот отправлен на 
передержку в одну из ветери-
нарных клиник Балашихи. 

«С ним все в порядке, ку-
шает печеньки, купается в 
ванной», — заверила «МК» 
Яна. Специалист по экзо-
тическим животным, осмо-
тревший нового пациента, 
предположил, что малышу 
всего 4 месяца от роду. Ве-
роятно, кто-то купил его для 
забавы, а потом выкинул. Яна 
планирует найти Егорке но-
вых хозяев и обещает стать 
куратором семьи, в которой 
он поселится. Содержать та-
кое животное в домашних 
условиях не очень доро-
го — это обходится порядка 
5 тысяч рублей в месяц, а вот 
внимания он требует посто-
янно. Из еды одомашненный 
енот предпочитает куряти-
ну, йогурт и яйца. А еще ему 
необходимы орехи — чтобы 
шерсть была шелковистой. 
Ну и тазик с водой, где енот 
сможет каждый день что-
нибудь стирать. 

ЩЕНКОВ ПРИГОВОРИЛИ К СМЕРТИ В БАГАЖНИКЕ
Пятеро месячных щенков 

едва не погибли в душном 
багажнике автомобиля в 
Северном Медведкове. Как 
рассказал «МК» глава управы 
района Борис Трофимов, ма-
лыши были заперты в «Рено», 
припаркованном на улице 
Грекова, между домами 5 и 
7. Машина стояла, частично 
перекрывая пешеходную до-
рожку. И прохожие услышали 
жалобный писк, доносив-
шийся из нее.

— Прохожие обратили вни-
мание на странные звуки еще 
в пятницу, но сначала не при-
давали этому значения, — го-
ворит Трофимов. — Но когда 
вой продолжился и в субботу, 
они забили тревогу и вызвали 
полицию. Сотрудники МВД 
вскрыли багажник и увидели 
ужасную картину. В малень-
кой коробке, вплотную друг 
к дружке, сидели щенята. 
Все они были испачканы в 
собственных испражнениях. 
Еще несколько часов — и они 
бы, вероятнее всего, задо-
хнулись.

Четвероногих привезли в 
управу района, где отмыли 
и накормили. Сейчас они на-
ходятся там и ждут решения 
своей дальнейшей судьбы. 
Троих уже предложили за-
брать домой, остальные, воз-
можно, отправятся в приют. 
Сам же владелец автомобиля 
и по совместительству хозя-
ин мамы щенков — житель 
района, мужчина 35 лет — не 
отвечает на звонки и до сих 

пор не появлялся дома. Как 
говорит Трофимов, не ис-
ключено, что с ним самим 
могло что-то случиться. Тем 
временем информация про 
нерадивого собачника поя-
вилась в соцсетях. Жители 
пишут, что ранее мужчина 
гонял на машине по двору в 
неадекватном состоянии и 
едва не сбил девушку с ко-
ляской. Полиция продолжает 
его поиски. 

ИНВАЛИДАМ РАЗРЕШАТ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧИТЬ 
ВТОРОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Возможность получить 
вторую рабочую профес-
сию бесплатно появилась у 
сирот-инвалидов в Москов-
ской области. Такое решение 
приняли власти региона.

Как стало известно «МК», 
подмосковные чиновники 
готовят изменения в ре-
гиональном законодатель-
стве, согласно которым 
второе профессиональное 
образование сиротам с 
ограниченными возможно-
стями будет оплачиваться 

за счет средств областно-
го бюджета — так же как и 
первое. «Это даст молодежи 
дополнительный шанс тру-
доустройства и возможность 
максимально адаптировать-
ся к самостоятельной жизни 
вне стен детского дома», — 
подчеркнули в пресс-службе 
первого заместителя пред-
седателя правительства 
Московской области Ольги 
Забраловой. Сейчас в кол-
леджах и техникумах Под-
московья (их более сорока) 

рабочую профессию получа-
ют 548 детей-сирот с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. В 2017 году обуче-
ние по адаптивным програм-
мам закончил 151 человек. 
Самыми востребованными 
рабочими профессиями 
среди сирот-инвалидов 
на протяжении нескольких 
лет остаются парикмахер, 
повар-кондитер, кассир, 
швея, ландшафтный дизай-
нер, кладовщик, фрезеров-
щик и упаковщик. 

НАРУШИТЕЛЬ ОБМАН ИГНОРИРОВАНИЕ
физ. лицо 5–10 тыс. руб. -

должностное лицо 12–20 тыс. руб. 1–5 тыс. руб.

юр. лицо 100–500 тыс. руб. 10–20 тыс. руб.

Новые железнодо-
рожные станции по-
явятся в ближайшем 
будущем на юге и за-
паде столицы. Их пла-
нируется построить на 
Киевском и Курском 
направлениях. Как 
стало известно «МК», 
варианты новых плат-
форм разрабатывают 
московские проекти-
ровщики.

Одна из заплани-
рованных станций 
появится на Киев-
ском направлении 
МЖД вблизи дерев-
ни Санино в Новой 
Москве. Называться 
платформа будет так 
же. Возвести ее гра-
достроители намере-
ны между станциями 
Кокошкино и Крекши-
но. Кроме того, Киев-
ская железная дорога 
пополнится еще дву-
мя платформами: 
Минская и Аминьев-
ская. Первая будет по-
строена рядом с од-
ноименной станцией 
желтой ветки метро. 
Она станет переса-
дочной с подземкой. 
В результате в столич-
ной мэрии рассчиты-
вают разгрузить три 
станции метро «Киев-
ская», а также Киев-
ский вокзал. Станция 
Аминьевская, скорее 
всего, расположится 
между платформами 
Матвеевская и Очако-
во. Курское направле-
ние МЖД пополнится 
одной новой станци-
ей. Для нее пока точ-
ного названия разра-
ботчики проекта не 
придумали. Пока есть 
три рабочих вариан-
тов — Старосырово, 
Рязановская и Оста-
фьево. Расположится 
платформа рядом с 
деревней Старосыро-
во недалеко от аэро-
порта «Остафьево».

ЭЛЕКТРИЧКАМ НА ЮГЕ МОСКВЫ 
ДОБАВЯТ ОСТАНОВОК

Неосторожность молодой 
девушки на дачном участке 
привела к трагедии. Несчаст-
ная погибла во время полива 
газона — она получила смер-
тельный удар током.

Как удалось выяснить «МК», 
несчастье с 25-летней мо-
сквичкой произошло около 
13.00 в субботу на одной из 
дач в СНТ «Сосенки» Ряза-
новского поселения Новой 
Москвы. Любовь поливала 
газон и не заметила, что 
в траве валялся подключен-
ный к розетке удлинитель. 
Вода попала на электропри-
бор, и несчастная получила 
смертельный разряд. Тело 
погибшей спустя некото-
рое время обнаружила ее 
4-летняя дочь. Девочка по-
звала бабушку, и та, поняв, 
что случилось, с мольбами о 

помощи выбежала на улицу. 
По словам соседа из дома 
напротив, он услышал крик 
матери погибшей. Выглянув 
в окно, он увидел, как рядом 
с 2-этажным деревянным 
домом в истерике бьется со-
седка. Пройдя с ней во двор, 
он увидел труп девушки, вы-
звал «скорую» и под диктовку 
матери Любы (пожилая жен-
щина в прошлом медработ-
ник) пытался сделать массаж 
сердца. Сосед отправился 
встречать на трассу «скорую 
помощь», где остановил про-
езжавший мимо реанимо-
биль — машина ехала с вызо-
ва в Подольске. Но все усилия 
оказались тщетны.  Сиротами 
остались сразу двое детей: 
младший, полутора лет от 
роду, во время трагедии мир-
но спал в доме.

ДАЧНИЦА ПОГИБЛА ОТ УДАРА 
ТОКОМ, КОГДА ПОЛИВАЛА ГАЗОН
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Это предположение подтвержда-
ют слова Владимира Путина, 
сказанные в ходе его последней 
Большой пресс-конференции. 

«На мой взгляд, действительно, это достаточно 
жесткий подход, — заявил президент, коммен-
тируя приговор по делу Оксаны Севастиди. — 
Я, честно говоря, не знаю деталей. Если она 
что-то написала в своих СМС-сообщениях, то 
она же написала то, что видела. Это все видели, 
значит, это не представляло собой никакой 
большой тайны».

Президент пообещал тогда «разобрать-
ся». И, как видим, сделал однозначный вы-
вод: одно помилование изменниц следует за 
другим. Но освобождение Кесян и Джанджга-
ва — далеко еще не хеппи-энд этого сериала. 
По данным «Команды 29» — неформального 
правозащитного объединения юристов и жур-
налистов, в одном лишь Краснодарском крае 
в 2013–2016 годах за госизмену и шпионаж были 
осуждены не менее 10 человек. В абсолютном 
большинстве случаев, по версии правозащит-
ников, совершенно необоснованно.

Но самое главное — нет никаких гарантий, 
что конвейер по производству липовых измен-
ников остановлен. В основе его — крайне эла-
стичные законодательные нормы, позволяющие 
подвести под сей монастырь практически лю-
бого гражданина России. Под госизменой у нас, 
напомним, понимается выдача иностранцам 
гражданином РФ государственных секретов, 
ставших ему известных по службе или «в иных 
случаях». Перечень сих тайн велик и разноо-
бразен. Если брать сугубо военный его аспект, 
то к закрытой информации относятся в числе 
прочего данные о дислокации, «действитель-
ных наименованиях» и вооружении воинских 
частей. То есть с формальной точки зрения 
следователи и судьи по делу сочинских «из-
менниц» действовали совершенно правомерно. 
И, вполне возможно, сочинская история — это 
еще цветочки. 

Представляете, например, какой богатый 
урожай «изменников» блюстители закона могут 
при желании собрать 9 мая! Все информаци-
онные редакции всех гостелеканалов можно 
скопом брать на цугундер. Ну а как еще, как 
не выдачу гостайны, можно трактовать в све-
те указанных норм транслируемый на весь 
белый свет Парад Победы? Тут тебе и данные 
о перемещении, и названия соединений, и 
состав вооружения. Настоящая находка для 
шпиона! Кстати, безо всякой иронии: не се-
крет, что кадры парада — объект пристально-
го внимания соответствующих иностранных 
специалистов. 

Никого из наших телевизионных деятелей 
искусств за выдачу «парадных» госсекретов 
никогда, разумеется, не наказывали и не на-
кажут. Но что позволено жрецам телеюпитеров 
и верховным жрецам, не всегда может сойти с 
рук рядовым зрителям устраиваемых властью 
зрелищ. Поэтому, став свидетелями какой бы 
то ни было «передислокации», пусть даже и в 
парадном строю, не торопитесь делиться видео 
и восторженными комментариями с друзьями. 
Всякое может случиться. 

Андрей КАМАКИН. 

Росту экономики страны 
мешает дефицит рабочей 
силы
У российской экономики появилась но-
вая глобальная проблема, мешающая 
ее успешному росту: дефицит рабочей 
силы. Об этой напасти практически од-
новременно в конце минувшей недели 
сообщили и Министерство экономиче-
ского развития, и Центробанк. Незави-
симые эксперты признают серьезность 
вопроса и предупреждают, что просты-
ми решениями ситуацию не исправить, 
так как речь идет о «длинном» демогра-
фическом тренде, предполагающем 
уменьшение трудоспособного населе-
ния России.

В опубликованном в конце минувшей не-
дели мониторинге Минэкономразвития ука-
зывается на то, что рынок труда, несмотря на 
рекордно низкую безработицу, функционирует 
в условиях «близких к дефициту». Иными сло-
вами, кадров для «оживления экономической 
активности» в России не хватает. А значит, на-
метившийся было рост ВВП в стране может 
быстро захлебнуться. 

Практически теми же словами описана си-
туация и в заявлении ЦБ по итогам прошедшего 
в пятницу совета директоров: «Экономический 
рост приближается к потенциальному уровню. 
Одним из ограничений является ситуация на 
рынке труда, где уже наблюдаются признаки 
дефицита кадров в отдельных сегментах».

В правительстве нехватку рабочих рук 

объясняют демографическими трендами, в соот-
ветствии с которыми россиян трудоспособного 
возраста становится все меньше, и ничего с этим 
поделать нельзя. В недавнем макропрогнозе 
Минэкономразвития говорилось, что числен-
ность экономически активного населения России 
с 2016 по 2020 год сократится на 1 млн человек 
(до 71,7 млн), а численность трудоспособного 
населения — на 3 млн (до 80,6 млн). 

Независимые эксперты подтверждают тре-
вожное положение на рынке труда, которое 
можно описать как «острый дефицит кадров при 
низкой безработице». Но при этом специалисты 
обращают внимание не только на демографию, 
но еще и на неспособность отечественной си-
стемы образования и подготовки кадров удо-
влетворить запросы реальной экономики.

Об этом свидетельствуют данные Росстата, 
которые зафиксировали за предыдущие пять 
лет наибольшее снижение численности занятых 
в ключевых для страны отраслях — промыш-
ленности и сельском хозяйстве. Небольшой 
(на полмиллиона человек) прирост занятых в 
сфере услуг — в первую очередь в торговле и 
операциях с недвижимостью — общую картину 
кризиса на рынке труда не изменил. 

Компенсировать наметившееся сокраще-
ние работников мог бы рост производительно-
сти труда, но для него нужно увеличение числа 
высокопроизводительных рабочих мест, которое 
может иметь место только при наличии инвести-
ций. Однако в условиях санкций возможность 
привлекать их сильно ограничена.

Заметим, что дефицит кадров — вовсе не 
сугубо российская проблема. С ней сталкивает-
ся большинство развитых стран, которые реша-
ют вопрос путем активного привлечения к себе 

рабочей силы из-за рубежа. Для России одним 
из выходов из кризиса на рынке труда может 
являться создание льготных условий для пере-
езда трудовых мигрантов из бывших советских 
республик, так как они хорошо знают русский 
язык, имеют достаточный уровень образования 
и могут быть легко ассимилированы. 

Но пока Россия от международной ми-
грации рабочей силы скорее несет потери, 
чем получает выгоду. Как отмечают эксперты, 
в настоящее время складывается ситуация, 
когда многие высококвалифицированные рос-
сийские специалисты эмигрируют в другие 
страны, а замещающие их на внутреннем рын-
ке труда мигранты обладают куда меньшей 
квалификацией. 

Другая проблема — несоответствие про-
фессиональной структуры выпуска средних 
специальных и высших учебных заведений по-
требностям экономики. «Нехватка квалифици-
рованных кадров в нашей стране — реальная 
проблема, — считает зам. директора Института 
мировой экономики и международных отно-
шений РАН Евгений Гонтмахер. — Работода-
тели жалуются на нехватку персонала разного 
уровня: не только рабочих, но и менеджеров, 
и инженеров. Даже в топ-менеджменте пол-
но вакансий. А все потому, что у нас система 
профобразования не адаптировалась к тем 
вызовам, которые предъявляет современный 
рынок труда». 

Эксперт полагает, что можно пойти и на ра-
дикальные меры — закрыть треть вузов, которые 
не нужны стране, что может дать дополнитель-
ный стимул для развития профобразования. При 
этом Гонтмахер ссылается на данные Высшей 
школы экономики, свидетельствующие, что в 
России выпускников вузов на 33% больше, чем 
нужно рынку. В результате люди с высшим об-
разованием работают охранниками, водителями 
и официантами...

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Естественно, главная задача бу-
дущего плана — ускорить темпы 
экономического роста страны и 
повысить уровень жизни ее на-

селения. Акцент при этом, судя по заявлениям 
Грызлова, делается на региональную состав-
ляющую: в программе будет прописано сни-
жение дифференциации доходов и бюджетной 
обеспеченности субъектов Федерации, уве-
личение трансфертов в регионы, разрешение 
им оставлять у себя половину прироста со-
бранных доходов.

Наверное, можно было бы порассуждать 
об экономической целесообразности пред-
лагаемых мер, но куда уместнее нам кажется 
задаться вопросом: а зачем, собственно, и 
кому нужно это экономическое программи-
рование от «Единой России»? С чего вдруг 
партия власти, отложив все текущие дела, 
взялась за написание стратегии на 13-летнюю 
перспективу?

Ответ вроде бы лежит на поверхности: 
президентские выборы уже не за горами, и 
хотя все понимают, что решать их исход бу-
дет отнюдь не состязание экономических 
программ, «Единая Россия» хочет оснастить 
своего лидера для солидности подобающим 
документом. 

Но ведь Владимир Путин уже позаботился 
о том, чтобы соответствующая программа 
у него была. В самом конце мая, в преддве-
рии Петербургского экономического фору-
ма, президенту были презентованы аж три 
альтернативные стратегии развития страны. 
Одну из них (условно назовем ее либерально-
реформаторской) написал Центр стратеги-
ческих разработок под редакцией давнего 
соратника Путина, Алексея Кудрина. Вторую 
(государственническо-дирижистскую) — Сто-
лыпинский клуб под руководством бизнес-
омбудсмена Бориса Титова. Наконец, тре-
тью — правительственную — Министерство 
экономического развития во главе с Максимом 

Орешкиным. Не вдаваясь в содержательные 
подробности этих документов, заметим, что 
выбирать рецепты главный заказчик там может 
на любой вкус. 

Причем всем очевидно, что и этих-то трех 
программ много, скрестить их в какую-то одну 
вряд ли удастся — слишком уж разные подходы 
к экономическому развитию там прописаны. 
А куда же четвертую-то примкнуть — тем бо-
лее от партии власти, с которой никак нельзя 
обойтись неуважительно...

Так что, может быть, дело и не в выбо-
рах вовсе. Создается впечатление, что время 
включения «Единой России» в гонку стратегий 
выбрано не случайно — в стране наконец-то 
зафиксирован экономический рост: 1,6% по 

итогам первого полугодия 2017-го. Конечно, 
рост этот пока слабенький, никак не способ-
ный компенсировать тот спад ВВП, который 
произошел в предыдущие два года. 

Тем не менее рост наметился, и впол-
не вероятно, что именно его волну и хочет 
оседлать партия власти. Во всяком случае, 
в предыдущие два года кризиса что-то она с 
инициативами по написанию экономических 
программ не выступала, передоверив это не-
благодарное дело другим. А сейчас, похоже, 
торопится разыграть некие карты, которые в 
пропагандистском пространстве позволили бы 
ассоциировать начавшийся рост ВВП именно 
с ее усилиями. 

Между тем реальная экономика живет 
своей жизнью, не имеющей никакого отно-
шения ни к одной из многочисленных страте-
гий. Люди, как и прежде, беспокоятся о своих 
рабочих местах, о никак не желающих вос-
станавливаться доходах, с тревогой следят 
за опять начавшим слабеть рублем и снова 
пошедшей в рост инфляцией. Правительство 
же озабочено лишь тем, как свести концы с 
концами в дырявом федеральном бюджете. 
Отсюда появляются всевозможные решения 
из разряда «как взять с людей побольше денег 
для казны». В этом ряду и пересчитанный по 
кадастровой стоимости налог на имущество, 
и замороженные пенсионные сбережения, 
и повышенные в очередной раз тарифы ЖКХ. 
Теперь вот нам светит переход на индивиду-
альный пенсионный капитал с автоподпиской, 
который грозит через несколько лет увеличить 
налог на доходы физических лиц фактически 
в полтора раза — с 13% до 19%. Естественно, 
ни в каких стратегиях ничего подобного не 
прописано. 

Но авторов плодящихся с каждым днем 
программ их абсолютная ненужность, похоже, 
совершенно не смущает. Главное, что огромная 
армия отечественных экспертов-экономистов, 
причем из самых разных идейных и научных 
кланов, находится при деле. Кажется, что 
все ведущие экспертные силы в стране уже 
«разобраны» по программам. Пишут картины 
светлого будущего нашей страны... 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

В последнее воскресенье июля Вла-
димир Путин в качестве Верховного 
главнокомандующего впервые при-
нял Главный военно-морской парад — 
новое мероприятие в стиле милитари, 
сравнимое по масштабам и зрелищно-
сти с аналогичным действом на Крас-
ной площади, только в акватории Невы. 
В Кремле подчеркивают, что это не 
«бряцание оружием», а верность тради-
циям. Россия всегда была крупнейшей 
морской державой и не намерена сда-
вать своих позиций. Особенно сейчас, 
когда НАТО настойчиво продвигается к 
ее сухопутным и водным границам.

Идея проведения Главного военно-морского 
парада, очевидно, связана со скромным участи-
ем ВМФ в торжествах 9 мая. То есть на всех 
флотах День Победы, конечно же, отмечают. 
Но возможности показать себя во всей кра-
се и мощи моряки, увы, лишены. Ведь Москва 
только формально является портом пяти морей 
и не может принять в своей акватории ни один 
серьезный корабль. Поэтому в Кремле решили 
восстановить справедливость: по указу пре-
зидента объединенный смотр кораблей Бал-
тийского, Северного, Черноморского флотов, 
Каспийской флотилии и авиации Тихоокеан-
ского флота в День ВМФ будет проводиться 
в Петербурге. Таким образом, русло Невы и 
рейд Кронштадта заменят российским морякам 
Красную площадь.

Не стоит сбрасывать со счетов и элемент 
пропаганды: переход кораблей из портов ба-
зирования в Северную столицу (а всего здесь 
собралось около 90 единиц военно-морской 
и авиатехники, в том числе атомный ракетный 
крейсер «Петр Великий» и атомная подводная 
лодка стратегического назначения «Дмитрий 
Донской») — зрелище не только эффектное, но и 
устрашающее. Неудивительно, что подготовка к 
большому параду вызвала настоящую истерику 
в сопредельных странах и привлекла внимание 
НАТО, считающего Балтику своим «родным до-
мом». В частности, шведские СМИ назвали про-
исходящее «леденящим душу напоминанием о 
российских ядерных возможностях». А в Дании 
«Петра Великого» и «Дмитрия Донского» окре-
стили ни много ни мало «разрушителями мира». 
Примечательно, что атомная подлодка весь путь 
из Североморска в Кронштадт прошла в надво-
дном положении, что, по мнению командования 
ВМФ, должно было доставить зрителям «бес-
платное удовольствие». Кстати, финны могли 
наблюдать корабли прямо с берега, а датчане 

— с моста Большой Бельт, откуда открывается 
открыточный вид на Балтийское море.

Владимир Путин, находясь на прошлой 
неделе с визитом в Финляндии, призвал За-
пад не рассматривать военно-морской парад 
в Петербурге в качестве показательной демон-
страции силы. «Это не бряцание оружием, а 
возрождение традиций, которым уже более 100 
лет», — заявил президент, не пояснив, правда, о 
какой именно традиции идет речь. В Петербурге 
историю парада одни отсчитывают с 1714 года и 
первой победы Российского флота при Гангуте, 
другие — с 1723-го, когда в честь второй годов-
щины Ништадтского мира в Неву привели ботик 
Петра I. Но в любом случае этот смотр никогда, 
даже во времена Николая I, особо любившего 
подобные мероприятия, не был регулярным и 
уж тем более на него не собирались фрегаты и 
адмиралы со всех российских морей.

Владимир Путин принимал парад на 

Сенатской площади прямо у подножия памят-
ника основателю русского флота, также взирав-
шего на корабли с высоты вставшего на дыбы 
бронзового коня. Когда подняли четыре моста, 
мимо Верховного главнокомандующего и много-
численных зрителей, буквально облепивших 
близлежащие набережные, прошли 22 воен-
ных судна — патрульные и десантные катера, 
тральщики, малые противолодочные и ракетные 
крейсеры, часть из которых совсем недавно 
вернулась из боевого похода в Сирию.

Не менее масштабное зрелище параллель-
но разворачивалось в Кронштадте, где встали на 
рейд корабли, которые из-за своих размеров, а 
также имеющегося на борту оружия не смогли 
войти в Неву: кроме уже упоминавшихся «Петра 
Великого» и «Дмитрия Донского» это большой 
противолодочный корабль «Адмирал Кузнецов», 
большой десантный корабль «Иван Грен», ра-
кетный крейсер «Маршал Устинов» и недавно 

сошедший с верфи (его испытания еще не закон-
чились) фрегат «Адмирал Горшков». Сидящие на 
трибуне моряки с гордостью перешептывались, 
что по случаю праздника в Питере собралась по 
меньшей мере пятая часть Военно-морского 
флота России плюс главные стратегические 
партнеры — китайцы, приславшие на парад два 
военных корабля. А Владимир Путин в своем 
выступлении хвалил всех причастных за «неиз-
менную верность» и «достойную службу», обещая 
и впредь не оставлять флот без мощной госу-
дарственной поддержки. «У моряка нет трудного 
или легкого пути, есть только один — славный!» 
— цитировал Верховный главнокомандующий 
адмирала Нахимова.

Завершился морской парад (и это еще 
больше сроднило его с аналогичным действом 
на Красной площади) воздушной частью, в ко-
торой приняли участие штурмовые и боевые 
вертолеты, противолодочные и транспортные 
самолеты, а также корабельные Су и МИГи, на-
носившие удары по объектам террористов в 
Сирии. «Вишенкой на торте», как и 9 мая, стала 
группа истребителей, окрасивших небо над Не-
вой в цвета российского триколора. Владимир 
Путин после парада отправился в Кронштадт, 
чтобы приложиться к мощам адмирала Ушакова, 
специально доставленным в Николаевский мор-
ской собор. Кроме того, в программе президента 
значился торжественный прием по случаю Дня 
ВМФ в Адмиралтействе и осмотр новой клиники 
Военно-медицинской академии им. Кирова, 
построенной Минобороны. Министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова не могла скрыть 
своего восхищения скоростью (огромный ком-
плекс, занимающий площадь в 20 футбольных 
полей, возвели всего за 828 дней) и качеством 
работы военных строителей. Однако самих пред-
ставителей МО больше всего волновала судьба 
шариковой ручки, которая после того, как Путин 
расписался в книге почетных гостей, исчезла в 
неизвестном направлении. «С нее ведь можно 
отпечатки пальцев снять!» — переживали за 
главу государства военные. Впрочем, в конце 
концов выяснилось, что ручку унес с собой один 
из помощников ВВП, которому по должности 
положено отслеживать подобные вещи.

Все облегченно выдохнули: гроза миновала, 
можно продолжать спокойно праздновать...

Елена ЕГОРОВА.

Борис Грызлов объявил о том, 
что «Единая Россия» готовит 
собственную программу 
экономического развития страны.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ РАЖ

«НЕ БРЯЦАНИЕ ОРУЖИЕМ,  
А ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ»

Военно-морской парад  
напугал все сопредельные 
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Полукилометровый подвесной мост для пешеходов открылся в Швейцарии, 
в кантоне Вале. На данный момент он является самым длинным в мире. На стро-

ительство моста потратили около 750 тысяч долларов. По сообщению портала 20 minuten, 
конструкция находится на высоте 80 метров над землей и соединяет населенные пункты 
Грэхен и Церматт. Ширина «переправы» крошечная — 65 см. Тем не менее первые смель-
чаки уже отважились пройти по мосту.

КАДР

ПОДВИГ

ШОК

СКАНДАЛ

УТРАТА

Вместо Поездки на море дети боролись с борщеВиком

В стамбуле украинский Пилот Посадил разбитый градом 
самолет

Женщине, оскорбиВшей чеченок, грозит до 5 лет тюрьмы

страна с оПытом мундиалЯ  
не сПраВилась с даВкой ФанатоВ

Пятеро воспитанников 
Пажгинской школы-
интерната для детей-
сирот (Республика Коми) 
получили тяжелые ожоги 
рук и ног из-за рубки 
борщевика. Ребята расска-
зывают, что рубить опасный 
сорняк их отправили воспи-
татели, при этом не выдали 
никакой защиты от яда. 
Сотрудники же интерната 
открещиваются от подобной 
трудотерапии и заявляют, 
что дети обожглись случай-
но, во время игр и прогулок. 
Пикантности ситуации до-
бавляет тот факт, что воспи-
танники как раз в это время 
должны были отдыхать в 
Анапе, но путевки оказались 
загадочно перераспределе-
ны. Уже появилась версия, 

что дети сами отказались 
от поездки на море: якобы 
побоялись быть в разных от-
рядах. Биолог-антрополог 
Андрей БЕЛЬКОВСКИЙ 
пояснил «МК», чем вреден 
борщевик: «Само по себе 
это растение не вызовет 
воздействия. Но сок его 
содержит эфирные масла, 
которые при попадании на 
кожу человека лишают ее 
сопротивляемости ультра-
фиолету. Проще говоря, на 
солнце образуются ожоги 
большой площади. Могут 
понадобиться пластика, 
косметические операции — 
кто это будет делать детям в 
интернате?.. Если дей-
ствительно детей выгнали 
рубить борщевик, это можно 
сравнить с рабским трудом». 

Фермер Сергей ГЕНЕ-
РАЛОВ считает, что нет 
никакого смысла бороться 
с борщевиком путем покоса 
или вырубки: «Его нельзя 
косить! А эфирные масла 
способны нанести вред даже 
на расстоянии при условии 
жаркой погоды и отсутствии 
ветра». По этому инциденту 
в Коми следственный ко-
митет уже завел уголовное 
дело по статье «Превышение 
должностных полномочий». 
Кроме того, проверкой 
занимаются прокуратура, 
полиция и министерство 
образования. Детский 
омбудсмен Анна Кузнецова 
заявила, что готова для рас-
следования дела направить 
в Коми сотрудников своего 
аппарата.

В минувшую пятницу, 
28 июля, на Стамбул об-
рушился ураган с ливнем 
и градом с куриное яйцо. 
Жертвой стихии оказался 
самолет турецкой авиаком-
пании Atlas Global, который 
направлялся на Северный 
Кипр. Командиром экипа-
жа был украинский пилот 
Александр Акопов. Его ста-
раниями удалось посадить 
воздушное судно, которому 
град уничтожил кок (обте-
катель воздушного винта 
или вентиляторного колеса 
турбины, применяемый для 
уменьшения лобового со-
противления движителя) 
и наделал трещин на стекле 
в кабине пилотов. Самолет 
сажали с креном в правую 
сторону, так как автоматика 
вышла из строя, и только так 
капитан мог видеть посадоч-
ную полосу. По просьбе «МК» 
действия экипажа оценил 
бывший заместитель мини-
стра гражданской авиации 
Советского Союза, заслу-
женный пилот СССР Олег 
СМИРНОВ: «В летной работе 
из-за одной и той же истории 

можно стать героем и быть 
уволенным из авиакомпа-
нии. По всем существующим 
авиационным правилам 
категорически запрещено 
заходить в мощно-кучевую 
облачность, так как там очень 
большая турбулентность. 
Вертикальные потоки дви-
жутся навстречу друг другу с 
такой скоростью, что самолет 
может сломать, как спи-
чечный коробок. Если ты не 
можешь никак облететь этот 
участок, нужно вернуться в 

аэропорт. Нужно выяснить, 
почему пилот угодил в эту 
облачность. Что касается 
ущерба для самолета, то 
поврежденный градом кок 
можно быстро поменять. Са-
молет еще легко отделался. 
Однажды я видел самолет, 
которому градом разбило не 
только кок, но и все несущие 
плоскости крыла. Учитывая 
скорость движения самолета, 
град с куриное яйцо превра-
щается в самый настоящий 
снаряд».

Сотрудники Центра по 
противодействию экс-
тремизму МВД Чечни ищут 
даму (на фото), которая 
была очевидцем проверки 
документов у двух чеченок 
с детьми в Воронеже. Поли-
цейские, одетые в граждан-
ское, подошли к девушкам, 
чтобы проверить документы. 
В ходе скандала, вызванного 
хамским отношением сотруд-
ников правоохранительных 
органов и нежеланием пред-
ставительниц северокавказ-
ской республики подчиняться 
им, прохожая вступилась за 

силовиков. И настойчиво со-
ветовала девушкам убираться 
в свой «Чуркистан». Поскольку 
инцедент был записан на 
мобильный телефон одной из 
чеченок, видео увидел глава 
Республики Рамзан Кадыров. 
В результате воронежские 
власти уже принесли свои 
извинения за действия 
силовиков. Теперь чеченская 
полиция ищет женщину, 
оскорбившую девушек. 
Прохожей может грозить до 
5 лет тюрьмы по статье «Раз-
жигание межнациональной 
розни».

Очередная трагедия на 
футболе случилась в ЮАР. 
Как минимум два человека 
погибли и еще несколько 
получили травмы на матче 
национального чемпиона-
та между командами, чьи 
отношения можно было бы 
сравнить с отношениями 

российских «Спартака» и 
ЦСКА. Случившееся произо-
шло из-за давки на игре в 
Йоханнесбурге, где местный 
«Кайзер Чифс» принимал в 
гостях «Орландо Пайретс». 
Ни формальной подоплеки 
для создания толпы, ни за-
чинщиков ее не обнаружено. 

Ap

Восьмиметровая статуя ан-
гела сделана из ножей, ко-
торые в том числе являлись 
орудиями преступлений. 
По замыслу автора, скульптура 
должна привлечь внимание 
общества к росту насилия с 
использованием холодного 
оружия. И напомнить, что ко-
личество насильственных пре-
ступлений в Британии растет из 
года в год. Изначально Альфи 
Рэдли хотел подарить ангела 
британскому правительству. 
Однако власти отказались, 
поскольку работа Рэдли, по их 
мнению, показывает страну в 
дурном свете.

использовал британский 
скульптор альфи рэдли 

для изготовления 
скульптуры против насилия

100 тысяч ножей
ЦИФРА

ЧП

«Страна стоит на пороге 
жуткого краха», — заявил 
Юрий Алексеевич в интер-
вью «МК», опубликованном 
в декабре прошлого года. 
Самому академику уже не 
суждено проверить точность 
своего прогноза. 29 июля он 
ушел из жизни — ученый, по-
литик, дипломат, обществен-
ный деятель. Свою извест-
ность Рыжов получил в первую 
очередь благодаря своим 
заслугам в научной сфере: 
академик РАН специализи-
ровался в области механики 
жидкости и газа. В 2016 году 
Рыжов был награжден пре-
мией Московской Хельсинк-
ской группы «за исторический 
вклад в защиту прав человека 
и в правозащитное движе-
ние». Он не принял перемен, 
произошедших в последние 
полтора десятилетия. Особен-
но пессимистичное направле-
ние его образ мыслей принял 
после событий 2014 года. 

умер юрий рыЖоВ
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ФОТОРЕПОРТАЖ  
и ВИДЕО   
на сайте 



Из Колумбии сообщают: с 1 сентября 
этого года бывшая самая крупная повстан-
ческая группировка Латинской Америки — 
Революционные вооруженные силы Колум-
бии (известные всему миру под испанской 
аббревиатурой FARC) — станет политической 
партией. Позади осталось 52 года граждан-
ской войны в этой стране, которая унесла 
жизни 260 тысяч человек, а 60 тысяч пропали 
без вести и свыше 7,1 миллиона потеряли 
свои жилища. Колумбия на первый взгляд 
смогла вздохнуть спокойнее. «Неидеальный 
мир лучше идеальной войны», — говорят ее 
лидеры. Звучит почти как «свобода лучше, 
чем несвобода».

В прошлом году колумбийский прези-
дент Хуан Мануэль Сантос стал лауреатом 
престижной Нобелевской премии мира. Он 
был удостоен этой награды за «решитель-
ные усилия, направленные на то, чтобы по-
ложить конец» самому крупному конфликту 
в новейшей истории континента. Но одно-
временно в своей речи заместитель главы 
Норвежского Нобелевского комитета Берит 
Райсс-Андерсен отметила и вклад руководи-
телей леворадикальной группировки FARC в 
процесс мирного урегулирования. А между 
тем речь идет о людях, которые больше по-
лувека занимались политическими убийства-
ми, похищением людей и наркоторговлей, 
давшей им многомиллиардные состояния. 
И они практически не понесли никакого на-
казания. Теперь бывшие повстанцы будут 
участвовать в выборах и, как опасаются их 
политические противники, имеют реальный 
шанс прийти к власти — денег на подкуп из-
бирателей у них хватит.

Нобелевская премия мира, как это не-
редко было в истории этой организации — 
вспомним хотя бы награждение Барака 
Обамы, — была выдана Сантосу авансом. 
Окончательного договора с повстанцами на 
тот момент еще не было. Более того, произо-
шел конфуз. Премия президенту Колумбии 
была присуждена, а вскоре колумбийцы боль-
шинством голосов на референдуме отвергли 
мирный план с повстанцами, не желая забы-
вать их преступления. Потом хитроумному 
президенту в нарушение всех конституци-
онных норм пришлось протаскивать свой 
план через парламент уже без консультации 
с народом.

Такая политика априори не могла дать 
положительных результатов. Несмотря на 
полученный в Осло стимул, Сантос не стал 
великим миротворцем. Спокойствие в Ко-
лумбию не пришло. За минувший год в стра-
не были убиты 156 профсоюзных лидеров и 
активистов-правозащитников. Это на 33 про-
цента больше, чем за год предыдущий. Рань-
ше людей убивали левые повстанцы, теперь 
это делают разномастные банды правого и 
левого толка. А сами члены FARC, хотя фор-
мально и сложили оружие, свои насиженные 
места в сельве с их подпольными плантация-
ми продолжают контролировать. И там, по 
официальным данным ООН, за последний 
год посевы коки увеличились на 52 процента. 
И соответственно, возросло производство 
кокаина, которое достигло в прошлом году 
866 метрических тонн, что на 220 тонн больше, 
чем годом раньше. «Неидеальный мир» ока-
зался лучше, чем «идеальная война», прежде 
всего для наркоторговцев.

Абсолютно согласен с теми экспертами, 
которые говорят, что многие из лауреатов 
Нобелевской премии мира вызывают неодно-
значное к себе отношение. Израильтяне до 
сих пор возмущаются тем, что в числе на-
гражденных оказался Ясир Арафат, который, 
по их мнению, возглавлял террористическую 
группировку. Сомнения во всем мире вызвало 
присуждение награды и только что засту-
пившему на пост президенту Бараку Обаме. 
Аванс был выдан слишком поспешно на волне 
неприятия нобелевскими академиками пред-
ыдущего американского лидера Джорджа 
Буша-младшего. Обама пообещал прекратить 
две войны, которые вела Америка, — в Ираке 
и Афганистане. Но именно во время его пре-
зидентства произошло разрушение Ливии как 
государства и убийство американского посла 
в этой стране, в годы правления «миротворца» 
Обамы вызрела раковая опухоль исламистов 
в Сирии и Ираке. 

Нобелевский комитет был не одинок в 
своем неприятии консерватора Буша, которое 

впоследствии привело к неоправданному 
вотуму доверия Обаме. Вспомним, что на 
кинофестивале в Каннах «Золотую пальмовую 
ветвь» в 2004 году получил левый американ-
ский документалист Майкл Мур за фильм 
«Фаренгейт 9/11». Любопытное, конечно, до-
кументальное свидетельство, но не шедевр, 
имеющий непреходящую художественную 
ценность. Не Феллини Майкл Мур с его над-
винутой на глаза бейсболкой, не Антониони, 
не Лелюш и не Коппола, которые в прошлом 
получали высшую награду Канн.

Нобелевская премия мира также всегда 
вызывала споры. А выдвижение номинантов 
на ее получение нередко было скандальным. 
Среди них, напомню, были и Иосиф Сталин, 
номинированный дважды — в 1945 и 1948 го-
дах, и Вячеслав Молотов (1948 г.), а также 
Бенито Муссолини и Адольф Гитлер (1935 
и 1939 гг. соответственно). «Голуби мира», 
нет слов.

Был номинирован Махатма Ганди, ко-
торый как никто другой был достоин этой 
награды, но он не покорил суровые серд-
ца потомков викингов. Зато был награжден 
первый Президент СССР Михаил Горбачев. 
Он действительно сделал мир иным. Но его 
миротворчество не сделало его популярным 
и великим в собственной стране. Одни не 
могут забыть ему Вильнюс и Баку, другие — 
развал Советского Союза. Споры об истори-
ческом наследии Горбачева продолжаются, 
и кто-то до сих пор хочет забрать у него эту 
премию.

Члены Нобелевского комитета в по-
следние годы реагируют на критику своих 
решений в мире. Они стали чаще присуждать 
премию мира не отдельным людям, а орга-
низациям. Но экстравагантность и крайний 
субъективизм продолжает оставаться от-
личительной чертой их выбора. В прошлом 
году премию в области литературы получил 
американский исполнитель Боб Дилан. Но, 
так же как Майкл Мур не Феллини, Дилан 
не Марио Варгас Льоса, не Габриэль Гарсия 
Маркес и не Кэндзабуро Оэ, лауреаты пре-
мии прошлых лет. Ему с неменьшим успехом 
можно было бы дать и премию мира, ведь с 
каким чувством протестовал он против под-
жигателей войны в песне Masters of War: «Эй 
вы, хозяева войны... я вижу вас сквозь ваши 
маски… вы те, кто не сотворил ничего, кроме 
разрушения мира... вы играете с миром, будто 
это ваша игрушка...»

Нобелевскому комитету не худо бы всег-
да помнить об «эффекте бабочки», который 
замечательно описал писатель-фантаст Рэй 
Брэдбери в рассказе «И грянул гром». Напом-
ню в двух словах его содержание. Охотник-
любитель за большие деньги отправляется на 
сафари в мезозойскую эру. Ему ставят усло-
вие: все следы пребывания нужно уничтожить, 
не может пострадать даже простая мышка, 
ведь люди находятся на антигравитационной 
тропе и даже сломанная тростинка может 
вызвать через много веков землетрясение, 
которое исказит облик Земли. Но охотник ис-
пугался динозавра, сошел с тропы и случайно 
раздавил бабочку. Вернувшись в свое время, 
он обнаруживает, что мир изменился.

Присуждение Нобелевской премии 
мира — тоже своеобразное путешествие во 
времени. К нему невозможно подойти с про-
стыми мерками. То, что в Колумбии закончи-
лась кровопролитная гражданская война, 
замечательно. Но нельзя не учитывать и дру-
гие возможные последствия. Колумбийский 
экономист и политик Фернандо Лондоньо 
предъявляет Нобелевскому комитету се-
рьезное обвинение. «Нобель стоил целой 
страны», — пишет он. Резкая трансформация 
внутриполитической жизни страны после 
подписания мирного договора с повстан-
цами привела к тяжелым последствиям в 
экономике. Фондовые индексы падают, темпы 
строительства резко замедлились, экспорт 
нефти сокращается. По словам Лондоньо, 
страна, которая приготовилась к приходу в 
политику левых повстанцев, скоро вообще 
прекратит экспорт нефти, зато увеличит кон-
трабанду кокаина.

В Колумбии ходит невеселая шутка. 
Встречается Сантос с лидером повстанцев 
FARC, и тот ему говорит: «Я дал тебе Нобеля, 
брат, а ты теперь оставишь мне всю коку».
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Саакашвили не оставляет 
попыток вернуть себе 
украинское гражданство
За минувшие выходные бывший глава 
Грузии и Одесской области Михаил Са-
акашвили успел обвинить украинские 
власти в подделке своей подписи под 
заявлением на принятие украинского 
гражданства и распродаже республи-
ки. Интернет-аудитория грузинского 
украинца воспринимает его выпады с 
юмором, однако политик не намерен 
останавливаться. Эксперты рассказа-
ли, в чем причина его упорства и к чему 
это может привести.

После того как 26 июля объявили о лише-
нии Саакашвили украинского гражданства, он 
прикладывает максимум усилий к тому, чтобы 

в Киеве о нем никто не забыл. В частности, в ин-
тервью одному из ведущих украинских СМИ 
он сравнил президента Петра Порошенко с 
торгашом, который поделил республику между 
собой и главой МВД Арсеном Аваковым. По его 
словам, на Западе прекрасно осведомлены о 
коррумпированности главы республики, поэто-
му в случае насильственного захвата власти 
ни Евросоюз, ни США не примут его на своей 
территории. Кроме того, Саакашвили заявил, 
что украинские власти подделали его подпись 
на бланке для получения украинского паспорта. 
Несмотря на то что политик намерен судиться по 
этому поводу, пользователи социальных сетей 
уже уличили его во лжи. На самом деле именно 
так Саакашвили всегда и расписывался, когда 
был губернатором Одесской области.

Вообще лишь немногие призывают по-
литика доказать незаконность решения гла-
вы государства о лишении его гражданства, 
остальные же по большей части злорадствуют. 
Даже митинг его сторонников на Майдане со-
брал не больше 200 человек.

Почему для Саакашвили так важна Украина, 
в которой рейтинг его популярности всегда со-
ставлял около 2%, «МК» выяснил у экспертов.

Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 
«Украинская политика»:

— Во-первых, все предпринимаемые сей-
час Саакашвили действия исходят из того, что 
он не ожидал от Порошенко такого удара. Они 
вместе учились, давно дружили и так далее. 
Для Саакашвили эта ситуация имеет мощный 
морально-этический аспект. Украинская поли-
тика оказалась для него слишком жесткой.

Во-вторых, теперь перед бывшим главой 
Грузии стоит проблема продолжения своей 
политической карьеры. В Украину он привез 
большую команду, которая не покинула его 
после президентства, а теперь она остается 
без лидера. Дальнейшая судьба этих людей 
остается неопределенной. Кто-то уже вер-
нулся в Грузию, кто-то переехал во Францию... 
Остальных тоже выдавят без сожаления. В кон-
це концов ни одна начатая ими реформа не 
принесла успеха.

Собрать этих людей заново будет сложно, 
еще сложнее — найти площадку, на которой они 
смогут работать. Нельзя забывать, что даже По-
рошенко пригласил Саакашвили в Украину лишь 
потому, что на этом настоял вице-президент 
США Джо Байден.

Андрей БУЗАРОВ, член общественного 
совета МИД Украины:

— За последние три года Саакашвили смог 
заручиться довольно серьезной поддержкой 
представителей Западной Украины и Киева. 
К тому же лишение его гражданства показало 
неоднозначность политической ситуации в стра-
не. В конечном итоге решение администрации 
президента раскритиковали Олег Ляшко, Юлия 
Тимошенко и другие оппозиционные лидеры. 
В этой связи Саакашвили понимает, что у его 
партии есть хорошие шансы занять свою нишу 
в Верховной раде.

Что касается шансов бывшего губернатора 
в судебном порядке восстановить гражданство, 
то они у него тем меньше, чем дольше он оста-
ется за пределами республики. На самом деле 
его не лишили гражданства, а пропустили через 
процедуру «прекращения гражданства вслед-
ствие его утраты». В этом случае украинские 
власти имеют право в одностороннем порядке 
лишить человека гражданства.

Артур АВАКОВ.

2 августа, среда
В 13.00 в пресс-центре газеты «Мо-

сковский комсомолец» состоится «круглый 
стол» на тему: «Демографические тенден-
ции в современной России».

Эксперты бьют тревогу: по итогам пяти 
месяцев этого года в России в три раза вырос 
показатель естественной убыли населения по 
сравнению с аналогичными данными 2016 года. 
Смертность составила 791 тыс. человек против 
679,2 тыс. родившихся. Насколько, по прогно-
зам ученых, может сократиться численность 
коренных россиян к 2020 году? Через сколько 
лет социологи ожидают рост показателя сред-
ней продолжительности жизни в России? Как в 

ближайшем будущем может измениться состав 
населения РФ под влиянием миграционных 
процессов? Какие изменения в налоговой и 
пенсионной системах повлекут эти демогра-
фические тенденции?

Эти вопросы обсудят заведующий лабора-
торией методологии социальных исследований 
Института социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС Дмитрий РОГОЗИН, руково-
дитель практики информационной политики и 
коммуникационных технологий ВЦИОМ Кирилл 
РОДИН, эксперт управления статистики на-
селения и здравоохранения Росстата Алексей 
РАКША, экономист Михаил БЕЛЯЕВ.

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru 

29 июля состоялось  
открытие АРМИ-2017
В этом году в армейской олимпиаде 
примут участие команды 28 государств, 
и им предстоит сразиться в 28 дисци-
плинах. Этот год примечателен еще и 
тем, что Армейские игры пройдут уже в 
пяти странах. На открытии армейской 
олимпиады и ее самой зрелищной дис-
циплины — танкового биатлона — побы-
вал «МК».

Парк «Патриот» упоминается сегодня на мно-
гих языках. Представители 28 стран собрались 
на церемонию открытия АРМИ-2017. 

С небольшой разницей во времени пройдет 
сначала церемония открытия Армейских игр, а 
чуть позже на полигоне «Алабино» откроется, 
пожалуй, самый зрелищный конкурс в рамках 
армейской олимпиады — танковый биатлон. Два 
этих мероприятия специально разнесены во 
времени, чтобы зрители успели переместиться 
из парка «Патриот» на полигон «Алабино». Там 
регулярно курсирует транспорт.

Армейские международные игры проходят 
уже в третий раз, и количество конкурсов в рамках 
военной олимпиады постоянно увеличивается. 
В этом году добавилось пять новых дисциплин 
и соревнования значительно расширили геогра-
фию. 17 конкурсов пройдет в России, а остальные 
распределились по четырем странам — их примут 
в Китае, Азербайджане, Казахстане и Белоруссии. 
Экипажи будут соревноваться в полевой, воз-
душной и морской выучке. Всего в соревнованиях 
примет участие более 150 команд.

Услышав гул вертолетов, публика притих-
ла. Всех попросили занять свои места, ведь на 
церемонию открытия прибыл министр обороны 
России генерал армии Сергей Шойгу. Участни-
ки уже построились на плацу, ожидая, когда их 
представят. Все они, кажется, еле помещаются 
на большой площади парка.

Свое обращение с приветствием передал 
и Президент России.

Сергей Шойгу остался очень доволен рас-
ширением географии проведения Армейских 
игр и расширением списка соревновательных 
дисциплин и отметил, что с каждым годом уве-
личивается и количество участников. «Сегодня 
свой профессионализм продемонстрируют свы-
ше трех с половиной тысяч военнослужащих из 
28 государств», — подчеркнул он. 

Настало время переместиться на полигон 

«Алабино», чтобы увидеть первые заезды в тан-
ковом биатлоне. 

Ведущий танкового биатлона объясняет 
новые правила. В этом году не будет штраф-
ных секунд — добавили штрафные площадки и 
штрафные круги. Всего оборудовано 13 штраф-
ных площадок вблизи препятствий. 

Первый элемент, который необходимо вы-
полнить участникам, — змейка. Тут нужно обо-
гнуть все столбы, не сбив ни один из них. После 
этого нужно поразить мишени на расстоянии 
1600, 1700 и 1800 метров. 

Следующее задание — брод глубиной боль-
ше метра. После ждет огненная полоса, курганы 
с эскарпами между ними, противотанковый ров, 
колейный мост, гребенка, колейный проход в 
минно-взрывном заграждении, два косогора. 

Далее нужно сбить из зенитного пулемета 
импровизированную цель «вертолет». На это 
дается 15 патронов. И огневая задача — поразить 
ручной противотанковый гранатомет из спарен-
ного пулемета ПКТ.

Общая длина трассы — 4100 метров, на ру-
беже каждого препятствия стоит арбитр, который 
сигнализирует о чистоте прохождения рубежа.

Итак, танки на старте. Двигатели работа-
ют так, что не всегда слышно комментатора. 
Наконец арбитр дает отмашку, и зеленый танк, 
укомплектованный экипажем из Лаоса, начинает 
движение. 

Дважды они поразили мишени. Команда 
устремляется преодолевать препятствия, а в это 

время на огневой рубеж выходит экипаж Таджи-
кистана, следом команда Анголы, и не отстает 
команда Уганды. Сегодня стрельба у команды 
Таджикистана не удалась — экипаж отправился 
наматывать штрафной круг. Танк команды Лаоса 
вылетает с трассы — видимо, механик-водитель 
не справился с управлением. В это время перед 
зрителями с ревом проносится танк команды 
Таджикистана. Они вырываются вперед.

Зрителей собралось много. Пришли целы-
ми семьями с детьми. Из специальной рубки за 
прохождением трассы следит высшее военное 
руководство во главе с Сергеем Шойгу.

Пока готовится второй заезд, есть немного 
времени пообщаться с иностранными гостями. 
Представитель Республики Казахстан Куандык 
Акшулаков отметил, что такие игры — ценный 
опыт для его команды. Казахские экипажи счи-
таются довольно сильными соперниками. 

Тем временем экипажи второго заезда уже 
на стартовых позициях. Сейчас будут соревно-
ваться Китай, Азербайджан, Монголия и Кувейт. 
Нужно сказать, что все эти страны участвуют в 
биатлоне уже не первый год, поэтому борьба 
должна быть упорной. 

Сегодня самым быстрым и метким оказал-
ся экипаж КНР — они проехали всю трассу за 
19 минут 36 секунд. Ближайшие соперники по 
итогам сегодняшнего дня — команда Таджики-
стана. Они потратили на прохождение трассы 
почти 20 минут.

Екатерина ГАБЕЛЬ.
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Евгений БАЙ, журналист

Гастрономический фестиваль «Малина» в 
селе Новоселки Рыбновского района проводит-
ся ежегодно с 2007 года. Потому что малиной 
эти места славятся издавна. Слава о рязанской 
малине гремит по всему отечеству уже на про-
тяжении... трех веков! 

Село Новоселки в качестве площадки для 
проведения праздника выбрано не случайно: 
именно из Новоселок в XIX веке в Москву по Оке 
поднимались баржи, груженые ягодой, насчиты-
вающей более 20 сортов. В том числе к импера-
торскому столу. И на сегодняшний день у боль-
шинства жителей села в подсобных хозяйствах 
находится более 2 гектаров земли, отведенных 
под выращивание малины различных сортов.

Количество участников событийного про-
екта Рязанской области увеличивается с каждым 
годом. В 2016 году, к примеру, мероприятие посе-
тило более 5 тысяч человек из Рязани и Рязанской 
области, Москвы, Тулы, а также других регионов 
РФ. А в этом году количество посетителей, по 
оценкам экспертов, перевалило за 6 тысяч.

2017 год вообще стал счастливым с точки 
зрения гастрономического туризма: впервые 
любимый рязанцами фестиваль включили в «На-
циональный календарь событий России». Его от-
метили в разделе «Лучшие события 2017 года».

В этом году в программу празднования 
вошли увлекательные мастер-классы шеф-
поваров ведущих ресторанов города Рязани 
по приготовлению блюд из малины, конкурсы, 
игровые программы для детей, выступления 
музыкальных коллективов. Для любителей ого-
родничества и садоводства «с лекцией в саду» 
выступила Октябрина Ганичкина, кандидат сель-
скохозяйственных наук, известная российская 
телеведущая.

Опытом выращивания отборной ягоды с 
гостями фестиваля делились многие жители 
села Новоселки, которые в этом деле, что на-
зывается, собаку съели. Среди них — Комарова 
Валентина Ивановна, бывшая сотрудница заво-
да электронных приборов. Валентина Ивановна 
вырастила двух детей, а сейчас на своем под-
собном хозяйстве выращивает десятки сортов 
малины. Своих секретов успешного садоводства 
женщина не скрывает. Тем более, они просты, 
как все гениальное. 

Чтобы ягоды были крупными по всей длине 
побегов, я подвязываю малину к кольям, — рас-
сказывает Комарова.

Какие сорта малины самые вкусные? — ин-
тересуются у нее гости праздника.

— Плохих сортов у малины нет. Но есть пред-
почтительные — те, которые больше всего по 
вкусу тому или иному человеку. Мне, например, 
по вкусу «Усанка», «Память Кузьмина», «Ремон-
тантная» и «Поцелуйчики».

Пожалуй, не совсем правильно описывать 
Рязанский край только как место выращивания 
вкусных ягод. Для столицы Рязань является 
основным поставщиком многих видов овощей 
и фруктов. Любят в Москве рязанскую молочку, 
куриные и перепелиные яйца, мясо кур, свинину 
и мед. Не случайно мэр Москвы выделил на яр-
марках выходного дня специальные места для 
рязанских поставщиков. Кроме того, отдельные 
продукты отправляются на экспорт. 

— Поставки рязанской сельскохозяйствен-
ной продукции за рубеж в последние годы пред-
ставлены, в основном, зерновыми (в 2016 году 
экспорт составил 17,42 млн долл. США) и под-
солнечным маслом (в 2016 году — 12,66 млн долл. 
США), — отметили в местной администрации. 

— Доля Рязанской области в общероссийском 
экспорте сельхозпродукции пока незначительна, 
но имеет тенденцию к постепенному росту. Наша 
задача — всесторонне развивать предприятия 
сферы АПК, при этом первостепенное внимание 
уделяя компаниям высокой степени переработки. 
Если же говорить в целом, то экспорт региона в 
достаточной степени диверсифицирован, в том 
числе и географически. Так, в 2016 году нашими 
основными партнерами были Беларусь, Украина, 
Китай, Казахстан, Польша, Турция, Румыния, 
Италия, Латвия, Гонконг. 

Основными статьями экспорта, который в 
прошедшем году вырос на 11%, были кровельные 
и теплоизоляционные материалы, кожа и кожевен-
ный полуфабрикат, контрольно-измерительное 
оборудование, полированное стекло, пшеница, 
пластмассовые изделия, нефтепродукты, под-
солнечное масло.

— Хочется также отметить существенную 
долю несырьевого рязанского экспорта, которая 
в течение ряда лет составляет свыше 90% от 
общего объема поставок продукции за рубеж 
и демонстрирует устойчивую положительную 
динамику, — добавили в администрации.

Кстати, на днях в Рязани открылась инно-
вационная агропромышленная выставка-форум 
«День поля Рязанской области». Глава Рязанского 
региона Николай Любимов отметил большое зна-
чение этого мероприятия, поскольку оно позволя-
ет увидеть в действии лучшие образцы техники. 
«Мы должны быть в курсе всех новинок и быть 
очень эффективны в сельском хозяйстве, потому 
что это основа нашей экономики и основа нашей 
продовольственной безопасности, — сказал Ни-
колай Любимов. — Конечно, правительство об-
ласти будет уделять очень пристальное внимание 

развитию агропромышленного комплекса региона 
и поддерживать наших аграриев. Рязанская об-
ласть в агропромышленном комплексе в Рос-
сийской Федерации и ЦФО на одном из высоких 
мест, но нам надо добиваться самых эффективных 
результатов и быть в числе передовых». Говоря 
о современной сельскохозяйственной технике 
и оборудовании, которые демонстрируются на 
выставке, глава региона также отметил: «Немало-
важно, что вся техника, которая представлена 
здесь, — это не просто выставочные образцы, а те, 
которые реально работают в наших хозяйствах». 
В рамках выставки прошел финал областного 
профессионального конкурса механизаторов по 
мастерству управления трактором — «Трактор-
шоу». В нем приняли участие 15 лучших специали-
стов из различных муниципальных образований 
Рязанской области. В числе членов жюри был 
победитель Всероссийского конкурса механиза-
торов из Рязанской области Андрей Шаль. 

«Выставка грандиозная, очень ярко демон-
стрирует сегодняшнее состояние перевооруже-
ния, а это одна из главных задач, — заявил в своем 
приветствии заместитель министра сельского 
хозяйства РФ Иван Лебедев. — Есть федеральная 
программа, предоставляющая скидку сельхоз-
машиностроителям, чтобы они, в свою очередь, 
давали скидку нашим аграриям. Здесь это точно 
очень хорошо работает».

На кануне открытия выставки Любимов под-
писал соглашение с генеральным директором 
АО «Росагролизинг» Валерием Назаровым о со-
трудничестве. Соглашение предусматривает 
несколько направлений сотрудничества. Это, 
прежде всего, предоставление «Росагролизин-
гом» на выгодных условиях сельскохозяйственной 
техники, оборудования местным сельхозпроиз-
водителям и совместная работа по созданию 
условий для развития их производственного по-
тенциала за счет технической и технологической 
модернизации. 

По словам главы Рязанского региона, до-
кументом также предусмотрена поддержка в 
научно-исследовательской работе студентам и 
аспирантам аграрных образовательных организа-
ций. Кроме того, планируется совместная работа 
по созданию животноводческих комплексов и 
фермерских хозяйств на территории региона и 
строительству жилых домов в сельской местности 
для работников этих хозяйств. «В Рязанской об-
ласти сотрудничество с «Росагролизингом» уже 
было налажено, но оно носило индивидуальный 
характер. Сейчас мы будем это делать более 
централизованно, применяя новые формы взаи-
модействия», — отметил Николай Любимов.

Светлана ОСИПОВА.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
В Рязанской области не жизнь, а малина! На первый взгляд 
может показаться, что так бывает только пару дней в году, когда 
проводится народный гастрономический фестиваль «Малина». 
Однако это не так. Малиновое настроение, если верить фотоот-
четам и отзывам в соцсетях, длится тут 365 дней в году. Потому 
что край здесь удивительный: жаркое лето, мягкая зима, щедрая 
земля и хлебосольные люди. И в прямом смысле, и в перенос-
ном здесь есть, чем похвастаться.

МАЛИНОВЫЙ РАЙ
Как Рязанская область обеспечивает столицу 
отборной ягодой

РЕВ ДВИГАТЕЛЕЙ, СТРЕЛЬБА И ИНОСТРАННЫЕ ЯЗЫКИ: 
КАК ЗВУЧАТ АРМЕЙСКИЕ МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИГРЫ

МАЛОРОССИИ 
НЕ БУДЕТ
Глава ДНР Захарченко решил 
отыграть назад. Заявленная 
дискуссия, скорее всего, ничем 
не закончится 
Идея нового образования под названи-
ем Малороссия просуществовала чуть 
больше недели. В среду вечером глава 
ДНР Александр Захарченко сообщил, 
что окончательное решение по созда-
нию «альтернативы» Украине пока не 
принято. Но дискуссия будет продол-
жена. Поскольку на примере Минских 
соглашений мы видим, что дискуссии 
могут длиться вечно без какого-либо 
результата, велика вероятность, что 
тема «замылится» сама собой. 

Напомним, 18 июля лидер Донецкой ре-
спублики анонсировал создание Малороссии, 
которая должна будет заменить Украину. По его 
словам, государство Украина дискредитиро-
вало себя, поскольку не желает останавливать 
войну и прислушиваться к нуждам народа. 
Поэтому в массы была вброшена идея по соз-
данию «новой Украины» со старым названием 
этих земель — Малороссия. Которая должна 
стать федеративным государством, ориенти-
рованным на возрождение отношений с Рос-
сией. Идея была настолько неожиданной, что 
шокировала не только Киев, Париж и Берлин, 
но даже Москву. Впрочем, почти сразу выяс-
нилось, что пресловутая Малороссия — это 
скорее креативный проект, который должен 
вызвать реакцию в обществе, чем реальная 
программа действий. Сам Захарченко в среду 
признал, что была предложена лишь тема для 
дискуссии.

Надо сказать, что дискуссия получилась 
жаркой. По словам Захарченко, за неделю было 
получено «огромное количество откликов, заме-
чаний, предложений от неравнодушных людей 
со всей Украины». И если идея переучреждения 
Незалежной кому-то пришлась по вкусу, то по 
поводу названия «новой Украины» разгорелись 
споры. Наименование «Малороссия» вызвало 
отторжение. И это неудивительно. Гоголевское 
полумифическое «малороссийство» сейчас в 
украинском обществе не в почете. Да и назы-
ваться Россией, к тому же «малой», не готовы 
даже жители народных республик, не говоря 
уже о гражданах прочей украинской террито-
рии. С большим пиететом было бы воспринято 
название с указанием какой-нибудь Сечи типа 
Запорожской. 

К тому же даже исторически использование 
названия Малороссия к нынешней территории 
Украины неверно. Многие ее современные 
части никогда Малороссией не были. Включая, 
кстати, сам Донбасс и Луганщину. 

Впрочем, по словам Захарченко, к спорным 
моментам относится также выбор столицы «но-
вообразования». Матерь городов Киев менять 
на столицу шахтерского Донбасса тоже готовы 
не все. Хотя надо понимать, что и название 
новой страны, и перенос столицы — это эпа-
таж, провокация, которая должна разбередить 
«болото» нынешней застойной ситуации. Глава 
ДНР признает, что реального воплощения эта 
акция может и не получить. Потому что созыв 
«легитимного Учредительного собрания, кото-
рое будет представлять все регионы Украины», 
о котором также говорит Захарченко, — это 
утопия. Если уж народную героиню Надежду 
Савченко, которая ездит в Донбасс вызволять 
военнопленных, готовы за общение с сепарати-
стами порвать на куски и сдать в психушку, то 
что говорить о каких-то «легитимных представи-
телях», которые поедут в Донецк переучреждать 
Украину. В другом же месте эта акция вообще 
неосуществима: лидерам ДНР и ЛНР за черту 
разграничения хода нет. Александр Захарченко, 
конечно, будет шевелить «угли в топке», под-
брасывая все новые детали грядущего госу-
дарствоустройства на месте Украины. Но если 
даже с дружественным Луганском пока не могут 
договориться о снятии таможенных постов на 
административной границе между республи-
ками, то что говорить о дискуссии с какой-
нибудь Винницей или Львовом. Нет уж, придется 
Малороссии пока оставаться романтичным 
символом гоголевских произведений. 

Олег МАЗЕПОВ.

БИТВА ЗА ПАСПОРТ

СКОЛЬКО РОССИЯН 
ДОЖИВЕТ ДО 2020 ГОДА? 
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У горожан сложился стереотип: транс-
портные узлы обычно располагаются в 
срединной зоне столицы или на окраи-
нах. Спешим его разрушить: Славянская 
площадь расположена в самом центре 
столицы, но тем не менее именно она 
станет первым крупным московским ха-
бом. Благоустройство площади не про-
сто создало комфортную среду, но и 
стало примером создания цивилизован-
ного транспортно-пересадочного узла в 
центре. Сергей Собянин, осмотрев ход 
работ, остался доволен. «Славянская 
площадь вновь становится удобной для 
горожан», — заявил мэр Москвы.

Навигационные  
карты и USB-зарядки — 
необходимость  
нашего времени
Славянская площадь расположена в центре 

Москвы, в районе пересечения Старой площа-
ди и улицы Варварки, Лубянского и Солянско-
го проездов, рядом с Ильинским сквером (со 
стороны памятника Кириллу и Мефодию). До 
1924 года называлась Варварской площадью, 
в 1924–1991 годах была частью площади Ноги-
на. Многие годы Славянка использовалась как 
стоянка общественного транспорта и парковка 
автомобилей.

Благоустройство Славянской площади в 
рамках программы «Моя улица» было начато в мае 
2017 года. Не прошло и трех месяцев, а основные 
строительные работы на территории в несколько 
сотен квадратных метров уже закончены.

— Площадь преображается. Основные рабо-
ты закончены. Славянка превращается в один из 
крупнейших транспортных хабов в центре столи-
цы. Уже сегодня она перевозит около 130 тысяч 
пассажиров. В ближайшее время их количество 
вырастет до 200 тысяч. Для пассажиров здесь 
будет организована комфортная пересадка 
между метро и 11 автобусными маршрутами, 
такси, и конечно, это маршрут до «Зарядья» и 
Кремля, — сообщил Сергей Собянин в ходе ин-
спекции знакового места.

После завершения работ в рамках програм-
мы «Моя улица» в 2017 году запланирован ряд 

изменений маршрутной сети. От Славянской 
площади наряду с 11 дневными маршрутами 
будут отправляться и 7 ночных. Такие нововведе-
ния станут возможными благодаря обустройству 
выделенных полос для движения общественного 
транспорта в центре города: в Лубянском про-
езде, на улицах Сретенка, Большая Лубянка, 
проспект Мира.

Для защиты пассажиров от осадков над 
выходами из метро установят навесы. Они бу-
дут выполнены в едином архитектурном стиле 
с остановочными павильонами и площадью в 
целом. У северного вестибюля станции метро 
«Китай-город» вместо парковки разместят-
ся 5 площадок для остановки общественного 
транспорта длиной 25–30 метров. Остановочные 
площадки будут крытыми и размещены на ре-
фюжах (площадках-островках для пешеходов), 
ширина проезжей части между ними — 6,5–8 м. 
Высота этих площадок оптимальна для удобной 
посадки и высадки пассажиров, в том числе 
маломобильных граждан, людей с колясками и 
багажом. Электронные табло с информацией о 
времени прибытия транспорта, навигационные 
карты и схемы маршрутов, автоматы по прода-
же билетов и пополнению карты «Тройка», USB-

зарядки — безусловно, все эти функции также 
будут действовать.

Количество наземных пешеходных пере-
ходов увеличится с 2 до 8. Они будут обору-
дованы гранитными пандусами, что позволит 
осуществлять удобные пересадки, не спускаясь 
под землю.

Храм Всех Святых  
на Кулишках избежит 
судьбы Пизанской башни
Наряду со стоянками такси, которые, без-

условно, нельзя было не оборудовать в столь 
важном транспортном узле, на площади появится 
станция городского велопроката. Без этого вида 
транспорта, несмотря на многолетнее сопро-
тивление прежней горадминистрации, москвичи 
уже не мыслят свой город.

Оказывается, даже в условиях мегаполиса 
добираться на «двухколесном коне» можно и 
быстро, и удобно. И об этом смело заявляют 
три миллиона городских велосипедистов, ак-
тивно передвигающихся таким способом. Что 

и говорить, поклонникам двухколесного транс-
порта было бы совсем не так легко и просто, если 
бы власти не создавали для их передвижения 
практически идеальные условия (специальные 
дорожки, недорогой прокат в сотнях точек го-
рода и т.д.).

В общем, на велосипеде, метро, автобусе 
или такси добраться в любую точку столицы от 
Славянской площади можно будет максимум 
за 20 минут (а в реальности, конечно, быстрее). 
Предполагается, что пассажиропоток через 
Славянскую площадь после благоустройства 
вырастет в 1,5 раза. На площади установлено 
16 новых опор освещения с энергосберегающими 
светильниками. Воздушные кабельные линии 
перенесены под землю — в специально устроен-
ную кабельную канализацию. «Вишенка на торте»: 
осенью на площади планируется высадить 16 
рябин — живую изгородь, которая отделит про-
езжую часть от пешеходного пространства.

В рамках программы «Моя улица» была бла-
гоустроена территория площадью 600 квадрат-
ных метров, прилегающая к храму Всех Святых 
на Кулишках (Славянская площадь, 2, строе-
ние 4). «Храм является объектом культурного 
наследия федерального значения, — поясняют 

историки. — На протяжении веков он определяет 
архитектурный облик Славянской площади. Пер-
вая деревянная церковь на этом месте была по-
строена в XIV веке, во времена Дмитрия Донского 
(предположительно в память о воинах, павших 
в Куликовской битве). Нынешняя каменная цер-
ковь была построена в XVI–XVII веках и серьезно 
перестроена в XVIII веке. В начале 1930-х годов 
церковь была закрыта. В ней размещались раз-
личные организации (строительно-монтажное 
бюро, филиал Москонцерта и др.)».

В 1975 году здание было передано Музею 
истории и реконструкции города Москвы (ныне — 
Музей Москвы). В конце 1970-х в церкви прошли 
реставрационные работы и первые археологи-
ческие исследования, которые продолжились 
в 1980-е годы. В 1991-м храм был возвращен 
Русской православной церкви, а в 1999-м полу-
чил статус Александрийского подворья. С этого 
же времени настоятелем храма Всех Святых 
на Кулишках является Афанасий, митрополит 
Киринский, всечестный и экзарх Ливийского 
полуострова, представитель Александрийского 
патриархата при Патриархе Московском и всея 
Руси. В 2009–2010 годах прошли работы по укре-
плению здания церкви — в том числе для того, 
чтобы стабилизировать положение накренив-
шейся колокольни. Не то что в итальянской Пизе, 
где специалисты до сих пор не понимают, как же 
вернуть башню в исходное состояние...

С 2016 года в храме ведутся работы по ре-
ставрации помещений в подклетной части и гале-
реи, включая замену внутренних коммуникаций, 
реставрацию стен и воссоздание утраченных 
элементов декора, приспособление помещений 
под современное использование (воскресная 
школа). Сейчас выполняются работы по музее-
фикации и укреплению фундамента храма.

Конец — в 2017 году  
делу венец
Завершены работы на Новой площади, Яки-

манской набережной и в прилегающих к ней Го-
лутвинских переулках. На высокой стадии готов-
ности 11 объектов: Славянская площадь, улица 
Сретенка, Китайгородский проезд, Бульварное 
кольцо, улица Петровка, Садовое кольцо (улицы 
Житная, Коровий Вал, Земляной Вал, площадь 
у здания МИД России), улица Москворецкая, 
Москворецкая набережная, улица Пречистенка, 

улица Тверская, улица 1-я Тверская-Ямская, пло-
щадь Тверская Застава, Болотная набережная.

На носу август, а это значит, что со дня на 
день придут к своему финалу работы по реа-
лизации программы «Моя улица». Напомним, 
в текущем году в ее рамках проводится бла-
гоустройство 89 городских объектов, которые 
включают 113 улиц и 4 въездные группы в город 
общей протяженностью 65 км. Среди них:

— начатые в 2016 году Бульварное, Садовое, 
Кремлевское кольца и Тверская улица;

— площадь Тверской Заставы с организаци-
ей трамвайных путей и возвращением на истори-
ческое место памятника Максиму Горькому;

— Лубянская площадь и территория, при-
легающая к Политехническому музею;

— территория, прилегающая к парку 
«Зарядье»;

— Якиманская, Краснопресненская, Пре-
чистенская и другие набережные (всего 11);

— улицы Волхонка, Пречистенка и другие 
исторические улицы и переулки в центральной 
части города.

Комплекс работ по благоустройству вклю-
чает расширение тротуаров, установку допол-
нительного освещения, лавочек и других малых 
архитектурных форм, озеленение, приведение 
в надлежащее состояние фасадов зданий, соз-
дание сотни новых наземных пешеходных пере-
ходов и перенос воздушных кабельных линий под 
землю («чистое небо») в специальную кабельную 
канализацию.

Плюс к тому в ходе реализации программы 
«Моя улица» в столице открываются 2 новых па-
мятника: выдающемуся конструктору Михаилу 
Калашникову в Оружейном переулке и жертвам 
массовых репрессий «Стена скорби» на пересе-
чении проспекта Академика Сахарова и Садового 
кольца. Не меньше порадуют москвичей и гостей 
столицы и 4 новых фонтана: два — на Болотной 
набережной, один — на Биржевой площади и 
один — на улице Балчуг.

На объектах программы «Моя улица» за-
действованы 26 тысяч человек и около 5 тысяч 
единиц строительной техники. Как уже писал 
«МК», благоустройство в городе ведется с опере-
жением графика. О высоком качестве выполняе-
мых работ москвичи могут судить уже сейчас. 
В ближайшее время улицы будут освобождены 
от строительной техники и вновь полностью от-
крыты для москвичей и гостей города.

Елена СОКОЛОВА.
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«Ребята у нас серьезные. Их сум-
марный срок лишения свободы 
под тысячу лет», — говорит Вла-
димир Витальевич Семенов, за-

ведующий отделением «Востряково» Центра 
социальной адаптации для лиц без определен-
ного места жительства имени Е.П.Глинки. И это 
не преувеличение. 

Цифра производит на меня впечатление. 
Мысленно делю 1000 лет на 50 (количество по-
стояльцев), и получается, что каждый из них 
провел за решеткой в общей сложности 20 лет. 
Но это, что называется, «средняя температура 
по больнице». Самый большой тюремный стаж 
у шестидесятилетнего Владимира Викторовича 
Васильева — 40 лет за забором в три человече-
ских роста. 

Сюда поступают не с улицы, а из приемного 
отделения центра, который постоянно взаимо-
действует с управлением ФСИН по Москве. 

— Мы посещаем столичные следственные 
изоляторы, проводим занятия в школе в рамках 
подготовки к освобождению. Рассказываем о 
себе, о том, что готовы помочь в жизнеу-
стройстве, восстановлении документов, 
в различных юридических вопросах, — 
рассказывает Семенов. — Здесь не 
строже, чем в других местах. Стараемся 
дать понять людям, что у нас не зона и 
не тюрьма. Конечно, есть распорядок 
дня и внутренние правила, которые надо 
соблюдать.

Постояльцы могут написать заяв-
ление и уйти в отпуск на 5 дней. Если от-
сутствие затягивается, социальное обслу-
живание приостанавливают. Без справки 
о санитарной дезинфекционной обработке, по-
сещении кожно-венерического диспансера и 
флюорографии назад не примут.

Здесь никого насильно не держат, в случае 
нарушения людей выписывают на все четыре 
стороны. Придешь нетрезвый — до свидания, 
закуришь в неположенном месте — на выход. 
Единственная роскошь — чифирь, без которого 
вчерашние зэки жить не могут.

— Конфликты, конечно, бывают, — подтверж-
дает Владимир Витальевич. — Был случай, че-
ловек выпил, мы его отчисляем, а он ни в какую 
не желает уходить. «Валерий Дмитриевич! — 
предупреждаю его. — Нам придется вызвать по-
лицию». — «Да вызывайте! Напугали!» Приезжает 
полиция, он тут же успокаивается: «Ребята, все 
нормально!»

Распорядок простой. Подъем в 7 утра, от-
бой в 23.00. В выходные подопечные спят на час 
больше. Всем положено горячее питание один раз 
в день. Сегодня, к примеру, на обед давали суп 
из овощей, бефстроганов, отварные макароны, 
чай с сахаром и хлеб. Некоторым по состоянию 
здоровья выдают сухой паек на ужин. 

Вчерашних уголовников поддерживают 
общественные организации. «Русь сидящая» 
недавно подарила холодильник и музыкальный 
центр. Очень помогает храм преподобного Ан-
дрея Рублева. А на День Победы в отделение 
приезжала с концертом слепая певица Юлия 
Дьякова со своим лабрадором Дианой. 

Идем по отделению. Полы надраены, ни 
пылинки, ни соринки. В открытые окна врыва-
ется свежий воздух летнего города. И никаких 
специфических запахов, свойственных казенным 
помещениям, где живет много мужчин. 

Комнаты скромные — ничего лишнего. 
Кровати в два яруса, тумбочки. Из личных ве-
щей почти ничего. Где-то скромная иконка, где-
то — георгиевская ленточка. Все остальное — в 
кладовке. 

Заглядываем в компьютерный класс. Здесь 
сегодня ни души. 

— Нет пока выделенной линии, — объясняет 
заведующий. — Да и желающих обучиться ком-
пьютерной грамоте, если честно, не очень много. 
У всех смартфоны, планшеты. С экскурсиями тоже 
тяжеловато. Если в других отделениях центра 

всегда наберется 5–7 желающих, то наших не 
вытащишь. Особенно если приходится платить 
за проезд. Мы, конечно, выдаем «проездные 
билеты» — письма с просьбой оказать содей-
ствие, но не везде идут навстречу. Могут и не 
пустить в метро.

Одно из любимых развлечений — это комна-
та отдыха с телевизором. Похоже, здесь собра-
лись почти все, кто сейчас ничем не занят. Смотрю 
на лица и думаю: тюремная печать неизгладима. 
Все вежливо здороваются, но ловлю себя на том, 
что с некоторыми точно не отважилась бы зайти 
в лифт. Хотя внешний вид очень обманчив.

…Волосы чисто вымыты и тщательно расче-
саны, профессорские очки, белоснежная футбол-
ка под светло-голубой рубашкой — патриарх тю-
ремной жизни совсем не похож на бывшего зэка 
с устрашающим «послужным» списком. И только 
руки в специфических наколках и практически 
полное отсутствие зубов диссонируют с благо-
образным обликом. Это Владимир Васильев, 
отмотавший 40 лет по тюрьмам и зонам. 

— Климатические условия у меня были как в 
холодильнике. Продукты не портятся, и организм 
не так стареет в экстремальных условиях, — он 
отвечает на мой комплимент. — В последний раз 
я восемь лет сидел в колонии на полуострове 
Ямал. Слышали, наверное, про поселок Харп, где 
отбывают пожизненное наказание. Я там был в 
колонии №3 на особом режиме. Последний срок 
сидел в основном в камере. Нет-нет выпустят на 
несколько месяцев в зону — и обратно. Сейчас 
полтора года уже на воле. Что мне скрывать? 

У всех здесь разные ситуации. Кто-то через тюрь-
му потерял жилплощадь, кто-то продал, кто-то 
пропил, у кого-то отобрали.

Он из тех, кто лишился жилья «через тюрь-
му». Вплоть до середины 90-х годов в стране 
действовал закон, согласно которому каждый 
осужденный больше чем на шесть месяцев ав-
томатически выписывался с места жительства. 
Потом закон отменили, но среди бомжей еще 
немало людей, кто вместе со свободой потерял 
квартиру.

■ ■ ■
В первый раз Владимир Викторович сел 

еще при советской власти, в далеком 1971 году. 
И понеслось. Девять «ходок». На воле проводил 
полтора-два месяца от силы. Каждый раз воз-
вращался в Москву. Родители давно умерли, но 
отсутствие своего угла Владимира не смущало. 
Всегда находились друзья с зоны, которые при-
нимали бывшего сокамерника с распростертыми 
объятиями. 

— Раньше все было проще, да и жизнь была 
совсем другая. Теперь не так. Мои ровесники или 
на кладбище, или дедами стали, у них свои за-
боты. День проведешь в гостях, а вечером надо 
уходить, — сетует Васильев. — Здесь, конечно, 
лучше, чем в тюрьме. Посвободней. Нет особых 
ограничений. Я ни на что не жалуюсь. 

Он уже полтора года живет в отделении «Вос-
тряково». Ни семьи, ни детей не нажил. Были, 
конечно, так называемые заочницы — женщины 
по переписке, но это все временное, а значит, 
не то. 

— Любовь? — усмехается он. — Бред 
какой-то придумали. Никого я не любил. Любить 
можно картошку, огурцы, щи с пельменями, 
футбол или песни. А женщину я готов уважать 
за определенные качества, относиться к ней 
как к человеку. 

Намного больше его волнует невозможность 
устроиться на работу человеку с тюремным про-
шлым. Да и возраст часто становится помехой.

— Многие здесь хотят работать, а шансов 
нет. Я не инвалид, я здоровый человек, хоть мне 
и 60 лет, — горячится он. — Какая разница между 
мной и сорокалетним? Да, он моложе, но физиче-
ски он не здоровей меня, а умственно тем более. 
Недавно пытался курьером устроиться — не 
взяли. А если бы узнали, что судимый, тем более 
сразу от ворот поворот. Бывало, приедешь на 
собеседование, руки увидят в тюремных на-
колках — до свидания. 

Перед последним сроком он с приятелем 
приехал в одну фирму наниматься грузчиком — 
развозить бутилированную воду. Свое уголовное 
прошлое Владимир решил скрыть, обмолвился 
лишь, что «по малолетке» сидел за хулиганство. 
Вечером звонок: «Вас берем, а вашего друга нет. 
У него судимость за разбой». «У меня 8 судимо-
стей! — не выдержал Васильев.  — И вы готовы 
были меня взять. Мой друг честно сказал, за что 
сидел. Ищите других!» 

Спрашиваю его про «понятия», которыми так 
дорожит уголовный мир. Не пытаются ли бывшие 
зэки насаждать свой «кодекс чести» на воле?

— Все друг к другу относятся нормально, — 
признается он. — Есть, конечно, негативные сто-
роны. К примеру, заходит человек, который ранее 
сидел по 131-й статье. Какое к нему должно быть 
отношение с моей стороны? Я за всю свою жизнь 
никогда не сидел за изнасилование и прочую 
канитель. Да, украл, ограбил, и до убийства дело 
доходило, когда в девяностые куча на кучу шли, 
но не насиловал. 

Список позорных статей невелик. Это похи-
щение детей, изнасилование, педофилия. Таких, 
по словам Васильева, в тюрьме практически 
всегда «опускают». Шлейф тянется и на волю. 

— Здесь все про всех все знают. Ничего не 
скроешь. Он не скажет — другие скажут, — объ-
ясняет рецидивист. — Та же полиция скажет. 
Я прихожу отмечаться в полицию, у меня надзор 
8 лет, а там говорят: «Вот освободился такой-то 
по 131-й статье!» Впрочем, такие люди везде 
есть: и в правительстве, и в Госдуме. 

Он не сразу соглашается сфотографировать-
ся для газеты. И «вид комнатный», и прежние зна-
комые скажут, что, мол, с ума сошел на старости 
лет. Потом приносит старые фотографии: вот он 
в тюремной камере, вот позирует с женщиной в 
бальном костюме. Но меня трогает пожелтевший 
снимок мальчика с доверчивым взглядом боль-
ших глаз. «Здесь мне четыре года», — поясняет 
Васильев, который каким-то чудом сохранил это 
детское фото.

— Жалею, что родители не дожили до моего 
освобождения, — помолчав, говорит он. — А боль-
ше ни о чем не жалею. Прожил нормально. И хо-
роших людей видел, и плохих. Во многих зонах 
был, всех авторитетов знаю. Жить можно везде. 
Что будет дальше, не знаю. Может быть, попаду в 
интернат для престарелых, а возможно, в тюрьму. 
Я не инвалид, здоровье пока позволяет постоять 
за себя. Не собираюсь наступать кому-то на ногу, 
но если мне наступят, терпеть не буду.

Верю: он нисколько не рисуется. Ему не 
страшно вернуться на нары, где не надо уже 
никому ничего доказывать.

— Человек, который отбывал большой срок 
наказания, а некоторые провели за решеткой по 
20–40 лет, меняется. Чем дольше он находится 
там, тем сильнее страдает его психика. Он пере-
страивается под ту систему, и зачастую вернуть 
его в реальную жизнь очень сложно. Он привык 
жить по своим законам — понятиям, — говорит 
психолог центра Михаил Юрьевич Шеверев. — На 
воле он считает себя выброшенным на обочину и 
порой стремится обратно в зону. Редко, но быва-
ет, когда мне признаются: «Хочу в тюрьму!»

Несмотря на ворох проблем, местные обита-
тели не жаждут общения с психологом, который 
у них ассоциируется с психиатром. Так прямо и 
говорят: «У меня с головой все хорошо. Что вы 
от меня хотите?» 

— Суицидальных намерений у них в отличие 
от обычных бездомных фактически не бывает. 
Люди, которые отсидели столько лет и через 
многое прошли, о самоубийстве не думают, — 
делится своими наблюдениями психолог. — Мало 
кто из них способен раскаяться в тех поступках, 
которые они совершили. Как правило, жалуются 
на проблему с соседом и на сложности с тру-
доустройством. Вот он ходит-ходит — и везде 
от ворот поворот. Человек начинает закипать. 
В этот момент необходимо его успокоить и дать 
передышку, чтобы не было срыва.

Когда человек упирается в свою проблему, 
он не способен посмотреть на нее под другим 
углом. И задача опытного психолога — показать 
варианты решения, которые придется выбрать 
самостоятельно. 

— Мы можем корректировать, подводить к 
чему-то, но не указывать пальцем, — продолжает 
мой собеседник. — Человек отсидел за хищение. 
Понятно, что работодатель не горит желанием 
иметь с ним дело. Мы садимся за компьютер и 
смотрим список вакансий и требований к пре-
тендентам. Очень важно, чтобы в трудовой книжке 
появилась первая запись. Когда человек говорит: 
«Я только что освободился и хочу работать!» — 
работодатель напрягается, а если он уже успел 
себя где-то неплохо зарекомендовать, отношение 
будет более лояльным. 

Вчерашних сидельцев приходится учить 
буквально всему: в чем идти на собеседование, 
как себя вести, о чем можно говорить, а о чем 
лучше промолчать. Если количество судимостей 
переваливает за пять, работодатель смотрит 
первую и последнюю. Поэтому лучше не оглашать 
весь список, а перечислить пару статей. Иначе 
ситуация будет совсем плачевная. 

— Главная задача — как можно быстрее вы-
рваться из этой системы, — считает психолог. — 
Нужны три вещи: паспорт, который у некоторых 
утрачен, регистрация и трудоустройство. Если 
человек застоится на месте, возрастает шанс 
рецидива. 

…Алексей Дорофеев в отделении живет 
второй год. Ему 55 лет. За плечами несколь-
ко судимостей. В совокупности отсидел около 
20 лет. 

— Я отбывал срок в Мордовии. За месяц до 
освобождения в колонии меня спросили, куда я 
поеду, — делится Алексей. — А куда мне ехать, 
если у меня никого нет, кроме младшего брата, 
который меня знать не хочет? Сделали запрос 
в социальный центр, оттуда пришел ответ, что 
согласны принять. Так я оказался здесь.

Алексей из хорошей московской семьи. 
Отец был военным, мама работала инженером. 
Мальчик окончил детскую музыкальную школу. 
Почему все пошло наперекосяк? 

— Я играл на гитаре, а в то время такие ре-
бята пользовались авторитетом. Потом связался 
с дворовой компанией, и началось. Сидел по 
серьезным статьям, в частности за нанесение 
тяжких телесных повреждений. В 1983 году после 
смерти родителей потерял жилье. 

Он не раз пытался наладить свою жизнь, но 
ничего не получалось. В колонии по переписке 
познакомился с хорошей женщиной из Северо-
Байкальска и после очередного освобождения 
приехал к ней. Через год поженились, родили 
двоих детей — сына и дочь. У Алексея была про-
фессия — работал машинистом электровоза. 
Прожили вместе семь лет. А потом опять статья 
и новый срок. Ни бывшей жены, ни детей давно 
не видел.

— В Москве живет мой младший брат. У нас 
разница пять лет. Он солидный человек, у него 
своя компания, компьютерный бизнес. Я, конечно, 
надеялся, что брат мне поможет. После осво-
бождения один раз ему позвонил, предложил 
встретиться. Он вроде бы согласился, но больше 
я не смог до него дозвониться. Наверное, он за-
нес мой телефон в черный список.

С единственным родственником Алексея 
пытался поговорить и руководитель отделения 
«Востряково» Владимир Семенов. Только все 
было бесполезно. Как только бизнесмен услышал, 
о ком речь, повесил трубку. 

С трудоустройством у Алексея тоже пока 
никак. Иногда удается найти временную под-
работку, но это, конечно, не выход, а до пенсии 
еще пять лет.

— Перспектив для себя пока не вижу, — 
признается он. — С моей биографией работу 
найти трудно. Единственное, что держит, — это 
вера. Я прихожанин храма преподобного Ан-
дрея Рублева. Каждое воскресенье я и еще пара 
товарищей бываем на службе. Исповедуемся, 
постимся, готовимся к причастию. А на брата я 
зла не держу. Бог ему судья…

Другой подопечный центра судится с соб-
ственным сыном, который не пускает отца на 
порог. На днях он выиграл суд. Приставы вселяют 
его в квартиру, а сын выгоняет. Грубо говоря, 
вышел на лестничную клетку покурить — дверь 
закрылась, и человек опять на улице. 

Таких историй, к сожалению, много. Слишком 
часто люди, вернувшиеся из заключения, оказы-
ваются изгоями в собственной семье. Родные их 
сторонятся как прокаженных, не желая, чтобы их 
называли «семьей уголовника». 

За годы заключения человек полностью вы-
падает из общества. На воле он чувствует себя 
инопланетянином, не зная, в какое учреждение 
обратиться за помощью. В колонии все было 
проще: там за тебя решают, а свобода, кото-
рая казалась такой желанной, превращается в 
глухую стену отказов. Не все хотят работать, но 
те, кто готов, испытывают большие сложности. 
Как только узнают, что судимый, — отказ. Даже 
грузчиками и курьерами бывших зэков берут 
крайне неохотно. Иногда они сами отказываются 
от тяжелой и низкооплачиваемой работы.

■ ■ ■
Эдуарду Лосеву 45 лет. Сейчас центр по-

могает ему оформить инвалидность по причине 
остеомиелита. 

— Сначала правую ногу отморозил, была 
гангрена, — он начинает рассказ о своих мытар-
ствах. — Отрезали полтора пальца. Нога про-
должает гнить. Левую сломал, когда прыгал в 
2009 году из окна. Это произошло в Серпухове. 
Мы пришли с товарищем и его девушкой к одной 
женщине в гости помыться, побриться. Она хоте-
ла оставить нас ночевать, но ее сын, сотрудник 
милиции, явился с проверкой. Стал нас выгонять. 
Начался конфликт. Сын запер дверь и побежал за 
подкреплением. Мы выпрыгнули из окна третьего 
этажа. Они удачно, а я сломал ногу. 

«Скорая» привезла его в больницу в ночь на 
Пасху. Вышли два подвыпивших врача, осмо-
трели ногу, бросили: «Ушиб!» — и ушли. Нянечка 
вывезла Эдуарда на коляске на улицу и скину-
ла на землю. Всю ночь он провел на лавочке. 
Утром вышел охранник: «Уматывай отсюда! 
Не можешь — ползи». И он пополз. К врачам 
больше не обращался. В итоге кость срослась 
неправильно. 

— Семья когда-то была, — тихо говорит 
Эдуард. — Если начну все рассказывать, это 
мелодрама. Отец сгорел на даче. Когда я сидел 
за воровство в магазине, брат ушел в армию, а 
мать продала московскую квартиру и уехала в 
Серпухов. Я вернулся — нигде не прописывают. 
Даже к бандитам обращался. Сказали: «Не суйся! 
Посадят или убьют». Второй раз я, можно сказать, 
сам себя посадил. 

Очередная исковерканная жизнь, хмурая и 
беспросветная. И такой сценарий почти у каж-
дого, кто оказался на казенной койке в комнате 
на 12 человек. 

Выходит человек на волю — ни семьи, ни 
жилья, ни работы. Если ему не помочь, он, как 
зафлажкованный волк, вернется к прежнему. 
«Востряково» — маленький островок безопасно-
сти для всех нас. Известно, что уровень рецидив-
ной преступности среди бывших заключенных, 
которые прошли адаптационные центры, очень 
низкий. 

В Трудовом кодексе РФ прописано, какими 
видами деятельности нельзя заниматься людям, 
имеющим судимость. На деле же этот список 
гораздо шире…

Елена СВЕТЛОВА.

Лихие 90-е. Владимир Васильев в камере (в первом ряду, в очках).

Владимир 
Васильев —  
патриарх 
тюремной 
жизни.
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С коро российские малоимущие, 
чей доход ниже прожиточного 
минимума, получат новую 
государственную помощь — им 

предложат бесплатные продуктовые 
карточки, на которые можно будет 
отовариться самой необходимой 
едой — хлебом, мукой и дешевым 
мясом. Сработает ли эта мера в 
условиях нескончаемого финансового 
кризиса и продолжающихся 
антироссийских санкций — еще неясно. 
Примеры зарубежных государств, где 
продуктовые карточки существуют 
несколько десятилетий, не позволяют 
однозначно утверждать, что это будет 
панацеей для российской экономики.

Подарок на столетний 
юбилей
У продовольственных карточек в России 

недобрая слава. Впервые об их существовании 
наше население узнало в начале 1917 года. Во 
время Первой мировой войны возник дефицит 
сахара, и царское правительство ввело кар‑
точки на рафинад. Почти сразу же имперский 
режим прекратил существование. Временное 
правительство подхватило эстафету. Помимо 
карточек на сахар были введены талоны на хлеб 
и ряд других продуктов, которые к тому моменту 
были в страшном дефиците.

Спустя несколько месяцев не стало и 
Временного правительства. К власти пришли 
большевики. Советский Союз с его хроническим 
дефицитом оказался настоящей «землей обето‑
ванной» для развития системы рационирования, 
то есть ограниченного распределения ресурсов, 
в первую очередь продовольствия. За время 
существования СССР карточки на разные виды 
дефицитной еды вводились много раз.

Иногда, например в период Великой От‑
ечественной войны, это было оправданно. Но 
и в мирное время, когда ситуация со снабжени‑
ем населения самыми заурядными продукта‑
ми питания налаживалась, карточки и талоны 
отменялись не всегда. В результате из 75 лет 
советского периода при карточках население 
прожило около 25 лет.

Последний раз в СССР талоны ввели на 
ставшие дефицитными товарами сахар и водку в 
начале 1990‑х годов. После распада Советского 
Союза и появления на его обломках современ‑
ной России страны с рыночной экономикой о 
карточках и талонах забыли. Как оказалось, не 
навсегда. В 2017 году — очевидно, к столетию 
появления первых талонов на сахар — правитель‑
ство объявило о скором введении продуктовых 
карточек. Для начала не для всех, а только для 
малоимущих. Однако лиха беда начало.

Дефицит ни при чем
Истории свойственно повторяться. В со‑

циальных сетях, а иногда и прямо с федераль‑
ных телеканалов можно услышать абсурдные 
домыслы, что государство запускает такую 
программу отнюдь не случайно. С ее помощью 
правительство якобы собирается подготовить 
население к дальнейшему ужесточению анти‑
российских санкций, стихийным бедствиям и 
даже военному конфликту. Из‑за этого, дескать, 
прилавки российских магазинов рискуют оску‑
деть, а оставшиеся продукты — резко повы‑
ситься в цене.

Те, кто верит в такие апокалиптические 
«прогнозы», могут расслабиться. Речь идет 
не о грозящем дефиците продуктов. Об этом 
свидетельствуют свежие данные Евразийской 
экономической комиссии, которая предрекает 
российскому агропрому активный рост в 2017–
2018 годах, основными точками которого станут 

свиноводство и производство куриных яиц: по 
первому показателю к 2018 году статистика вы‑
растет втрое, а по второму — в 4,2 раза. 

Но и при таком продуктовом изобилии су‑
ществуют миллионы наших соотечественников, 
которые на свои скромные доходы не в силах себя 
обеспечить даже элементарными продуктами, 
входящими в состав потребительской корзины. 
Вот им‑то продуктовые карточки пришлись бы 
очень кстати.

Идея их введения впервые озвучивалась 
еще в 2007 году — в связи с сильным подоро‑
жанием молока и молочных продуктов. Правда, 
тогда она не получила развития. Во‑первых, 
потому, что все сверхдоходы, получаемые го‑
сударством от высоких цен на углеводороды, 
направлялись в Стабилизационный фонд (год 
спустя эти средства были израсходованы на 
поддержку не бедных людей, а крупнейших 
банков). Во‑вторых, в то время правительство 
ставило целью привести Россию во Всемир‑
ную торговую организацию, результатом чего 
должно было стать насыщение рынка дешевой 
импортной продукцией и обвал цен, делающий 
продукты питания доступными даже для самых 
малоимущих граждан.

В ВТО Россия вступила в 2012 году. Только 
ожидаемого обвала цен не произошло. Дальше 
стало еще хуже — цены на нефть обрушились, 
сверхдоходы от них закончились, зато появились 

западные санкции и наше ответное эмбар‑
го. На этом фоне идея возврата к продоволь‑
ственным талонам вновь стала актуальной. 

Средство от бедности
В 2015 году Минпромторг вновь озвучил 

идею программы продуктовых карточек для 
малообеспеченных граждан, скудные зарплаты, 
пенсии и пособия которых пострадали от резкого 
обвала рубля. Сейчас экономика России минова‑
ла тяжелую стадию кризиса, но введение такой 
программы не потеряло своей актуальности. 
Ведь, по официальным данным, в нашей стра‑
не сейчас насчитывается свыше 19 миллионов 
граждан, живущих за чертой бедности.

Именно им, по замыслу Минпромторга, и 
предназначены продовольственные карточки, 
которые планируется внедрить ориентировочно 
в 2019 году. Таким образом, согласно статисти‑
ке, на талоны планируется перевести до 13% 
населения страны, которые будут получать от 
государства на еду ежемесячно 1,2–1,4 тыс. ру‑
блей на человека. 

Ежегодно государству 
эта программа будет обходить‑

ся, по предварительным расчетам, 
в 240 млрд рублей. Однако люди на руки не 

получат из этих денег ни копейки: продоволь‑
ственная карта будет электронной, на нее будут 
начисляться баллы (а не «капать» рубли), которые 
потребитель сможет использовать исключитель‑
но для приобретения определенных продуктов 
питания отечественного производства. Каких 
именно — пока еще решается, и не исключено, 
что к 2019 году рассматриваемый ныне перечень 
товаров будет дополнен или сокращен.

Есть надежда, что такая инициатива поможет 
снять остроту вопроса бедности в современной 
России. Во всяком случае, согласно весеннему 
опросу ВЦИОМ, 78% граждан считают, что карточ‑
ки нужны, и только 19% не видят в них смысла (3% 
затруднились с ответом). Из этого следует, что 
граждане в большинстве своем воспринимают 
правительственную инициативу адекватно: не 
как предвестие голодных времен, а как целевую 
помощь нуждающимся.

Сегодняшняя ситуация с бедностью в на‑
шей стране — серьезный социальный фактор, 
который способен негативно сказаться на буду‑
щем всего государства. Инициаторы программы 
возобновления действия продуктовых карточек 

в России, очевидно, стремятся доказать, что го‑
сударство у нас является социальным институтом 
и несет ответственность за граждан. Кроме того, 
нельзя забывать, что эта программа ставит целью 
поддержку отечественных производителей и 
рост потребительского спроса — для оживления 
розничной торговли и ускорения темпов ВВП.

Бал правит балл
Обладателю продовольственного серти‑

фиката придется мириться с рядом ограниче‑
ний. До конца месяца потребителю нужно будет 
«отоварить» карту, чтобы не потерять баллы. 
Баллы, не потраченные за месяц, в конце месяца 
обнулятся. 

Впрочем, пока неясно, как государство 
в принципе будет начислять баллы на карту. 
Видимо, их приравняют к денежной единице. 
Например, 1 балл — 1 рубль. Подобный опыт 
есть у бизнеса: некоторые крупные торговые 

сети, рестораны и сетевые кофейни 
повсеместно раздают клиентам бо‑
нусные карты, позволяющие оплатить 
счет баллами, которые конвертиру‑

ются при оплате услуг в рубли. Но 
только в определенных местах и 
по собственному курсу. 

Продуктовый талон будет 
представлять собой банков‑
скую карту отечественной 

платежной системы. На пер‑
вых порах, вероятно, участ‑
никами программы станут 

федеральные торговые 
сети, у которых есть опыт 
работы с оплатой поку‑

пок бонусными балла‑
ми. В их распоряже‑
нии находится много 

кассовых аппаратов 
и соответствующее 
программное обе‑

спечение. Если 
проек т будет 
успешным, то 

к участию в нем 
подключатся сначала не‑

большие региональные торго‑
вые точки, а потом малые предприятия 

розничной торговли. 

По примеру Америки
Чтобы спрогнозировать, насколько успеш‑

ной окажется эта программа в России, стоит 
обратиться к опыту других стран. Чаще всего и 
сторонники, и противники этой меры апеллируют 
к опыту США, где система продовольственных 
карточек (FoodStamps) была введена президен‑
том Франклином Рузвельтом в 1939 году во время 
Великой депрессии. Потом, когда Вашингтон 
официально вступил во Вторую мировую войну, 
эту программу со скандалом свернули. Впрочем, 
ненадолго. Новая продовольственная помощь 
пришла в президентство Джона Кеннеди в 1960‑х. 
Она действует до сих пор, невзирая ни на эконо‑
мические взлеты США, ни на кризисы.

Продовольственные карты, которые ранее 
представляли собой бумажные талоны, в эпоху 
правления Клинтона были заменены на банков‑
ский «пластик». На них правительство каждого 
штата ежемесячно перечисляет определенную 
сумму в баллах. Потребитель на эти баллы может 
приобрести продукты — причем исключитель‑
но американского производства. На октябрь 
2016 года получателями помощи по FoodStamps 
являлись более 13% американцев, или 43 млн 
людей, чьи доходы не превышают прожиточного 
минимума в США.

Пока все очень похоже на то, что замыслил 
российский Минпромторг. Но вот «сумма пропи‑
сью» заметно различается — и, увы, не в пользу 

наших бедных. Получатель продовольственной 
помощи в США каждый месяц может приобрести 
продукты на сумму $126. На российские деньги 
это свыше 7,5 тыс. рублей — в 6 раз больше того, 
что планируется давать нашим малоимущим.

Впрочем, и у американский масштабной 
государственной системы помощи есть свои изъ‑
яны. Главным ее недостатком считается массовое 
сокрытие получателями помощи по FoodStamps 
своих дополнительных доходов. Нередко эта про‑
грамма начинает работать в ущерб себе — многие 
малоимущие (особенно мигранты) элементарно 
не желают трудиться, полагая, что и так не умрут 
от голода. Нередко получателями FoodStamps в 
США являются несколько поколений мигрантов 
(это в полной мере относится и к выходцам из 
СССР). Чтобы бороться с социальным иждивен‑
чеством, в США даже была введена уголовная 
ответственность для получателей социальной 
помощи за сокрытие доходов. 

В Европе программы FoodStamps не при‑
жились. В послевоенной Англии и Германии они 
существовали, но недолгое время. Дело в том, 
что в развитых странах Старого Света уровень 
жизни населения изначально был выше, чем 
в США, а социальная дифференциация — ниже. 
Многие пенсионеры и бедные семьи, получившие 
талоны на продовольствие, пришли к выводу, 
что их выгоднее продать на черном рынке. В ре‑
зультате в магазины, где можно было получать 
продовольственную помощь по FoodStamps, 
начали заезжать отнюдь не бедные покупатели 
в собольих мехах и на дорогих автомобилях. По‑
сле чего Европа предпочла свернуть подобные 
программы.

Драйвер для роста
В России при реализации программы про‑

довольственной помощи также стоит учесть 
негативный зарубежный опыт. Во всяком случае, 
хотя три четверти населения, согласно соцопро‑
сам, одобряют гуманитарную цель программы, 
более 40% респондентов обеспокоены тем, что 
помощь государства может использоваться не‑
целевым образом. Скажем, кое‑кто из малоиму‑
щих наверняка не упустит шанса обменять свои 
продовольственные карты на алкоголь. Поэтому 
государству важно хорошо продумать механизмы 
защиты банковских карт и обязательно сделать 
их именными.

Впрочем, пока правительство медлит с 
решением этого вопроса. По каким причинам? 
В первую очередь по финансовым. Ведь надо где‑
то изыскать требуемые 240 млрд рублей в год. 
Для остающегося дефицитным федерального 
бюджета такие траты пока представляются не‑
посильной нагрузкой. Есть большая вероятность, 
что государство может передать реализацию 
этой программы в регионы, бюджеты которых 
смогут потянуть дополнительные расходы.

Вместе с тем экономический смысл про‑
дуктовых карточек заключается не только в росте 
потребительского спроса, но и в снижении ин‑
фляции. Сейчас ее годовая планка определена 
в 4%. Однако, если стоимость нефти окажется 
ниже уровня, заложенного в бюджет ($40 за бар‑
рель), то удержать инфляцию в пределах 4% 
не получится. Цены начнут расти, что вызовет 
повышенный спрос на доллары, а не рубли. Это 
грозит свести любую помощь, выраженную в 
рублях, до нуля.

Впрочем, есть и позитивные моменты. По 
оценкам МВФ, прирост потребления беднейшего 
населения любого государства всего на 1% в 
течение 5 лет позволяет увеличить ВВП самой 
страны на 0,4%. Россия, таким образом, благо‑
даря продовольственной программе для бедных 
может получить дополнительный драйвер для 
экономического роста.

Наталья МИЛЬЧАКОВА,
директор Центра макроэкономического 

анализа «Альпари».
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КУЛЬТУРЫ

Последние международные исследования 
PISA в области финансовой грамотности 
школьников 15 лет, как писал «МК», показали 
существенный рывок наших ребят. Прирост 
их результатов по сравнению с 2012 годом 
составил сразу 26 баллов, что перенесло 
Россию с 10‑го места на 4‑е. В чем причины 
этого невиданного успеха, а главное, как не 
растерять достигнутое, обсуждали участни‑
ки недавней конференции по формированию 
финансовой грамотности населения, органи‑
зованной Высшей школой экономики.

Наша вопиющая финансовая неграмот-
ность иногда просто потрясает. Так, по данным 
специалистов, более 40% — т.е. около полови-
ны! — россиян твердо убеждены, что, чем выше 
доходность предложений банка, тем с меньшим 
риском это связано. Поэтому банк, предлагаю-
щий 60%, по их разумению, силен и стабилен, 
а тот, что предлагает доходность в 4,5% — слаб 
и вот-вот обанкротится, хотя на самом деле все 
как раз наоборот.

— Работая каждый день с жалобами по-
требителей, мы видим непонимание нашими 
гражданами самих основ функционирования фи-
нансового рынка и его отдельных пластов. В про-
шлом году, например, мы получили 300 тысяч 
таких жалоб, и до половины из них, проистекая 
из этого незнания, являются невынужденными 
ошибками, — констатировал глава службы по 
защите прав потребителей финансовых услуг 
Центробанка России Михаил Мамута.

Правда, все это в основном про взрослых. 
Что же касается подростков, то надо признать: 
наши результаты исследований PISA в последнее 
время улучшились по всем направлениям, будь 
то математическая, естественнонаучная или 
читательская грамотность. Однако столь резкий 
прорыв, как улучшение показателей в 1,5 раза, 
наблюдается лишь в сфере грамотности финан-
совой, где по итогам прошлого, 2012 года, ис-
следования, уровень наших школьников был ниже 
среднестатистического, а ныне его превысил.

Впереди России оказались лишь Китай, 
Бельгия и Канада. Причем, если все эти страны 
тестировали только часть своих территорий, при-
том — как, скажем, в том же Китае — наиболее 
продвинутых в финансовом плане, то Россию 

представляла практически вся страна. В чем же 
причина такого успеха?

Конечно, важную роль сыграли целенаправ-
ленные занятия с учащимися по ликвидации 
финансовой безграмотности в школе. При этом 
особенно важно, подчеркнула координатор про-
екта финансовой грамотности в России Анна 
Зеленцова, что этот предмет был выделен в от-
дельный курс. 

Австралия, например, пошла по другому 
пути, включив финансовые сюжеты в разные 
предметы, от математики до аналога россий-
ского обществознания. И, оставаясь в целом 
на вполне приличном уровне, снизила свои по-
казатели финансовой грамотности школьников, 
пропустив вперед нашу страну. «Нам нельзя по-
вторять эти ошибки и останавливаться на достиг-
нутом, — подчеркнула Зеленцова. — И особое 

внимание надо обратить на школы с низкими 
результатами». 

В частности, предлагается дополнить уроки 
финграмотности внешкольными занятиями с 
использованием практики и методик лучших 
преподавателей. При этом особое внимание 
надо обратить на темы, где наши школьники 
слабее своих зарубежных сверстников. И сре-
ди них, между прочим, такие архиважные, как 
электронное мошенничество, перед которым 

наши ребята, если ориентироваться на их от-
веты, практически беззащитны, и цифровая 
безопасность.

Хуже нам даются и тесты, не связанные 
с какой-то непосредственной жизненной си-
туацией или касающиеся более долгосрочных 
вопросов — например, образования. Причина 
очевидна. Во многих российских семьях, под-
черкнула Зеленцова, «продолжение образования 
после школы считается заботой взрослых: ты, 
мол, только сдай ЕГЭ, а остальное наше дело. 
И подростки не думают о том, как образование 
влияет на их карьеру и всю дальнейшую жизнь. 
Не умеют наши школьники и аргументировать 
свое мнение: привыкли, что у нас есть лишь 
один правильный ответ. Так что к новому году 
нужно подготовить материалы по всем этим 
вопросам».

«Успехи успехами, но не стоит переоцени-
вать чисто образовательный аспект улучшения 
ситуации, — предостерегает зам. главы Центра 
социально-гуманитарного образования РАО Еле-
на Рутковская. — Многое дала школьникам не 
учеба, а социальная жизнь». Так, очень важным в 
улучшении показателей российских школьников 
оказался «родительский» фактор: исследования 
подтвердили, что, чем чаще ребята беседуют на 
финансовые темы с мамами и папами, тем выше 
их результаты. Многое зависит и от личности учи-
телей: наилучшие результаты дают те из них, кто 
отказался от устаревшей роли «трансляторов» го-
товых знаний, сконцентрировавшись вместо того 
на обучении школьников поиску информации и на 
формировании у них практических навыков.

Воистину — начни с себя, учитель!
Марина ЛЕМУТКИНА.

МИМО КАССЫ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

По оценке специалистов, портрет российского школьника с наилучшими результатами 
по финансовой грамотности таков. Ему нравится читать, в том числе книги по финансам; 
он понимает важность изучения вопросов финансовой грамотности и не удовлетворен 
своими нынешними познаниями в этой области; легко принимает самостоятельные 
решения; имеет собственный опыт приобретения товаров или накопления средств; не 

боится нового. Портрет лучшей школы, где обучают финграмотности, главным образом, определяют 
два момента: преподавание этой премудрости началось не менее двух лет назад, а учителя, ко-
торые ведут эти занятия, предварительно повысили собственную финграмотность.

Взрослые россияне не 
понимают азов финансовой 
деятельности: наша 
единственная надежда — дети

Сегодня великой, бесподобной и несравненной 
Эдите Пьехе исполняется 80 лет. И ее внук, 
пока не великий, но известный и популярный 

певец Стас Пьеха, солидаризируется с былой 
обидчицей своей бабушки. Так что, принимая от 
Стаса и «МК» поздравления с юбилеем, ей надо 
собрать всю волю в кулак. Воли, впрочем, Эдите 
Прекрасной не занимать, в этом ей еще надо 
поискать равных… 

— Стас, ты подготовил к юбилею новое 
посвящение Эдите, как сделал это на ее 70‑
летие?

— Честно говоря, не знаю, что я еще могу 
сделать, какую песню написать? Я не успел. 
Может быть, то, что два правнука, держась за 
руки, выйдут теперь на сцену — Василиса (Бы-
строва, правнучка со стороны младшей сестры 
Стаса Эрики. — Прим. ред.) и Петр (Пьеха, сын 
артиста. — Прим. ред.), — и станет неким новым 
бонусом. Мне кажется, это главная история. 
Конечно, они еще слишком молоды, но их раз-
витие, надеюсь, пойдет именно в ту сторону, в 
какую надо.

— Сбывается то, о чем давно говорила 
Алла Пугачева: вечная Пьеха. То есть уже 
вечные Пьехи…

— Ха-ха-ха, да, вечная! В хорошем смысле 
этого слова… Она, помню, как-то обиделась на эту 
фразу, а я считаю, что это факт просто. И нельзя 
это оспаривать. 

— А что значит для тебя юбилей такой 
знаменитой бабушки?

— Другой-то бабушки у меня нет, — смеет-
ся Стас. — Поэтому скажем: просто бабушки. С 
другой стороны, размышляя о таком явлении, 
как Эдита Пьеха, я понимаю, что на сегодня по 
многим параметрам она у нас рекордсмен: и по 
существованию на сцене — более 60 лет твор-
чества, и по возрасту людей, которые не только 
до сих пор выступают, но и востребованы. Она 
— народная артистка СССР, которых сейчас уже 
можно по пальцам пересчитать. Для меня лично 
это радость, что мы дожили до этого рубежа, что 
в ней по-прежнему остается желание работать, 
выходить на сцену. Это основной триггер, кото-
рый запускает ее жизнедеятельность. У кого-то 
это может быть семья или какое-то хобби, а у нее 
— сцена. Так что для меня большая радость, что 
мы сможем присоединиться к такому юбилею, и 
более того — уже с правнуками (Петр родился в 
2014 г., а Василиса в 2013-м. — Прим. ред.), что 
как бы усугубляет ситуацию. (Смеется.) 

— Как Эдита отреагировала на статус 
прабабушки, когда вы с сестрой начали 
размножаться?

— Я приехал к ней через пару-тройку дней 
после того, как родился Петя, когда более-менее 
оклемались, и сказал, что я хочу ей кое-что пока-
зать. Она сказала своим фирменным меланхолич-
ным баском: «Ну что ты мне можешь показать?!»

— То есть за светскими новостями не 
следила?

— Получилось, что так. «Квартиру, — гово-
рит, — купил или что?..» Я говорю: «Нет, кое-что 
интереснее». «Да меня уже ничем не удивишь!» 
— отвечает. Я ей тогда говорю: «Если ты со мной 
сейчас не поедешь, то я разговаривать с тобой 
перестану, обижусь». Сманипулировал, в общем, и 
мы поехали. Она была взволнована, не понимала, 
что происходит. Во избежание стресса мне при-
шлось раскрыть карты чуть раньше, чем мы доеха-
ли до роддома, и я сказал, что везу показывать 
ей ее правнука. Она, конечно, очень удивилась и 
тут же стала звонить Вере…

— Своей легендарной домработнице…
— Да, и все ей рассказывать. Говорит: «Я 

должна ей все рассказать, а то не смогу с собой 
совладать. Ты не против?» Когда увидела Петю, 
занервничала как-то, отвернулась к окну, немного 
посидела и говорит: «Всё, вези меня домой, боль-
ше не могу»… Мне кажется, она переживала. Для 
нее это на самом деле большое событие, потому 
что был один Пьеха, продолжатель рода, а стало 
теперь два…

— Да и трудно найти вторую такую диву, 
образ которой был бы настолько далек не 
то что от понятия «прабабушка», а даже и от 
«бабушки»…

— Ну да, возможно. И потом увидеть самой 
все-таки, как жизнь продолжается в четвертом 
поколении… Для меня такое ощущение еще 
непонятно.

— Для тебя все еще впереди… А тебе 
не рассказывали часом о реакции на твое 
собственное появление на свет, когда Эдита 
стала бабушкой?

— Я только слышал, что она очень обрадова-
лась, что наконец мужчина родился. Потому что 
она мечтала о продолжении рода Пьех… Мужчина 
же продолжает род.

— Поэтому именно тебе почетно перешла 
фамилия? Мама‑то у тебя — Броневицкая, а 
не Пьеха…

— Надо мной было взято (бабушкой) опе-
кунство. Официально. И как опекун она передала 
мне эту фамилию. И было это уже лет в семь или 
восемь. Далеко не сразу. Взяли свидетельство о 
рождении и вернули уже с другой фамилией. В 
школе пришлось потом долго объяснять, почему 
был Герулис (фамилия отца. — Прим. ред.), а стал 
Пьеха, что я не сам эту историю спродюсировал. 
(Смеется.) Но мне в то время было вообще все 
равно, кто я.

— Не понимал в свои семь лет, что это 
не просто фамилия, а еще какая?!

— Мне было настолько все равно… Только 
потом ко мне пришло осознание, что жить стало 
сложнее. (Смеется.) Возникла какая-то предубеж-
денность по отношению ко мне. То есть с каких-то 
пор я стал замечать, что сначала входит фами-
лия, некое иллюзорное представление обо мне, 
ожидание, а потом уже я вхожу. Фамилия всегда 
шла впереди. И если у Эдиты она оправданная, 
заслуженная и всячески доказанная, то у меня 
она, конечно, была намного больше, чем мои 
какие-то достижения на тот период. Многих людей 
было сложно убеждать, что с этой фамилией я и 
сам личностная единица, самодостаточен, что 
сам могу что-то делать и что я другой совсем. 
Много таких моментов было. На самом деле это 
тяжелая ноша. 

— Возможно, что, если бы у тебя осталась 
прежняя фамилия, ты вообще и певцом бы 
не стал?

— Возможно, не стал бы, да. Но был бы 
все равно музыкантом. Может, не эстрадным 
певцом, тем более что никогда и не хотел им 
быть, но фамилия мне продиктовала именно 

этот жанр. Хотя я из него теперь всячески «пере-
обуваюсь» в последние годы. Но по-любому 
какая-то музыка все равно была бы. Может, 
это стало бы не основной профессией. Сложно 
уже сказать.

— А окончательно с профессиональным 
выбором ты, видимо, определился на «Фа‑
брике звезд» в 2004‑м, да? Хоровые учили‑
ща, классы фортепиано и прочее остались 
в прошлом…

— В общем, да.
— Эдита сказала по этому поводу что‑то 

эпохальное, философское?
— В ту самую пору она научилась как раз эсэ-

мэски отправлять. Это я точно помню. И увидела 
она меня непосредственно по телевизору, потому 
что я особо не распространялся о своих планах. 
Знала Илона (мама Стаса. — Прим. ред.), а Эдита 
не знала. И тут ей говорят: «Эдита Станиславовна, 
включите телевизор, там ваш внук в каком-то 
шоу». Она включила, увидела и стала смотреть 
это как увлекательный сериал. Звонила, помню, 
говорила: у тебя вот друг этот, Тимоти, — мальчик, 
конечно, хороший, но почему ему джинсы никто не 
заштопает?.. Ну, а дальше уже все пошло-поехало. 

Она все это уже как данность приняла. Молодец, 
правильно, говорит, поешь…

— И никаких советов с позиций мудрого 
творческого человека, имеющего такой ба‑
гаж за плечами?

— Понятно, что в силу разных наших сти-
листик, времени, музыкальной парадигмы я не 
особенно прислушивался именно к музыкальным 
советам, хотя я понимал, что в рамках своего 
жанра она все правильно говорит. Есть в ней 
некая непоколебимая эстетика сценическая, 
ее понимание, что применимо всегда, везде и в 
любое время, — сцена как место, на котором че-
ловек перевоплощается. Нельзя, скажем, ходить, 
есть, спать и выходить на сцену в одном и том же 
и быть не только внешне, но и содержательно 
одинаковым и там, и там. На сцене надо быть 
всегда лучше, чем в жизни. Сцена — это святая 
святых, и если ты любишь сцену, как и своих зри-
телей, не настолько, то и тебя любить не будут… 
Ко мне все это постепенно, конечно, приходило, 
но благодаря именно ее словам. 

— А само пение твое, подача и прочее 
ей нравятся?

— Что-то ей очень нравится, иногда бывают 
замечания, но больше насчет того, что, дескать, 
лучше бы ты меньше говорил, у тебя неразборчи-
вая дикция и все такое. Не знаю. Мне никто, кроме 
нее, об этом не говорил. Это ее право, и я очень 
легко все это воспринимаю. Хорошо, что она так 
интересуется, смотрит, слушает, следит за всем. 
И всегда, когда у меня какое-то событие проис-
ходит, она откликается. Во время шоу «Ты супер» 
с детишками из детских домов она постоянно 
после каждого выпуска звонила, все разбирала, 
меня хвалила, детишек — очень участливо, я бы 
даже сказал, по-матерински. Я очень рад, что ей 
интересно и она участвует во всем этом. 

— А могла бы просто жить в своем мире 
величия и на все поплевывать…

— Но это все связано со сценой, с твор-
чеством, с ее профессией и со мной в данном 
случае. Эти два кита вызывают у нее интерес, что, 
конечно, очень здорово и приятно. Уверен, она не 
жалеет, что ее фамилия нашла такое продолже-
ние. У меня даже есть доказательство. Я как-то 
подарил ей свою книжку стихов, году в 2005-м, 
и она попросила одного гитариста в Петербурге, 
ныне, к сожалению, покойного, написать песню на 
мои стихи, и она ее пела. Даже до сих пор поет. 
Называется «Возьми мое имя». 

— Круто! А у тебя есть любимые песни 
из ее репертуара?

— Я очень люблю песни Александра Алек-
сандровича (Броневицкого), конечно. Но не 
потому что он мой дедушка, а потому что это 
действительно музыкант с большой буквы. Его 
мышление даже в рамках советской эстрады 
было значительно шире тогдашних клише. У него 
было объединение жанров, а настоящий музы-
кант, на мой взгляд, вообще всегда живет вне 
жанров. Его песни с колоссальным потенциалом, 
с запасом, и в репертуаре Эдиты для меня они 
самые любимые.

— А Эдита не говорила, какая из твоих 
песен у нее самая любимая?

— Не знаю, но, по-моему, ей нравится песня 
«О тебе», насколько я помню. Ее написал Витя 
Дробыш, а слова мои. Кстати, ее пел Иосиф Да-
выдович Кобзон со своей женой Нелли. Как-то 
так вышло… Я еще ей посвящение написал на 
70 лет, то есть десять лет назад. Так и называ-
лось «Посвящение Эдите Пьехе». Она сначала 
сказала: больше не пой никогда, это никому не 
надо. А через год уже просила ее петь, сказала, 

что здорово. И мне кажется, что втайне все-таки 
именно это ее любимая песня. 

— В молодости, как правило, мы любим 
музыку остромодную, современную. А с го‑
дами отношение к музыке бабушки как‑то 

изменилось?
— На самом деле я это не анали-

зировал. Для меня песни Эдиты 
в жизни всегда были как дан-

ность. И я всегда гордился 
тем, что у меня есть такая 

родственница. Даже 
если мне что-то могло 

не нравиться, я пони-
мал прекрасно, что 
это не в силу того, 
что мне это не нра-
вится, а потому 
что просто дру-
гое время и дру-
гая реальность 
музыкальная. Но 
я всегда считал, 

что у нее потря-
сающие песни, что 

там много смысла, 
добра, рассказывал, 

какая она новаторша, 
как они с Сан Санычем 

впервые начали устраи-
вать на сцене какие-то свя-

щеннодействия, вводить эле-
менты шоу в программу, снимать 

микрофон со стойки, выходить в 
каких-то балдахинах и так далее. Очень 

много гордости я по этому поводу испыты-
вал и делился ею со всеми. Может, ей просто не 

говорил об этом. 
— Да, по своим временам Эдита дей‑

ствительно была революционеркой на со‑
ветской эстраде, привнесла в нее частичку 
европейского шарма и невиданной прежде в 
забитой стране раскрепощенности…

— Абсолютно! С годами мне все интересней 
становится узнавать все, что с ней связано, слу-
шать рассказы. Раньше это было, ну, как: бабушка 
что-то говорит — и дай бог ей здоровья. А сейчас 
хочется побольше всего узнать, услышать, впи-
тать. Время, к сожалению, не резиновое… Каждый 
раз теперь думаю, что, прожив такую насыщенную 
жизнь в своей профессии, она наверняка знает 
еще что-то, чего я не знаю. 

— Есть какое‑то событие или ее поступок, 
которые бы сыграли в твоей жизни, творче‑
ском или личностном становлении особую 
роль? Мол, если бы не Эдита…

— Я долго отрицал, что какую-то особую роль 
она сыграла. Но вот у нее есть некий особенный 
дар убеждения. Это не экстрасенсорика, а некая 
внутренняя сила, ощущение своей эпохальности, 
избранности. И оно передается. Помню два слу-
чая. Моя сестра Эрика очень сильно картавила — с 
таким мощным грассирующим эр…

— Французская генная память, 
наверное?

— Ну, может быть, хотя и с польскими корня-
ми. (Смеется.) В какой-то момент Эдита отвела ее 
в комнату, жестко на нее посмотрела и сказала: 
«Ты больше не будешь картавить». Эрика вышла 
из комнаты и больше никогда не картавила…

— Кашпировский сейчас нервно 
закурил…

— Ха-ха. А со мной более серьезная история 
была. В юношестве в силу того, что я был сам 
себе предоставлен — где-то жил, по каким-то 
дворам двигался, — я попал в некую историю с 
употреблением (наркотиков). Долго в этом на-
ходился — плохой был опыт, вплоть до пожара 
в доме… И меня, в общем, отвезли в Москву, к 
Эдите. Никто и ничто меня тогда не могло оста-
новить. Мне было абсолютно неважно, что вокруг 
происходит, главным был тот образ жизни, за 
который я держался. В апреле 1997 года я к ней 
приехал, мне еще 17 не было. И с того самого дня, 
как я к ней приехал и она что-то мне там сказала, 
я больше и не употреблял! Вот!

— Получается, Эдита спасла тебе 
жизнь…

— Ну, да, потому что на тот период у меня 
уже очень плохо дела были — и со здоровьем, и 
вообще в принципе. 

— При всем твоем «переобувании» из 
эстрады в нечто более содержательное, как 
ты сказал, при всей другой музыкальной 
парадигме, у тебя в багаже тем не менее уже 
не один кавер на песни бабушки…

— Да, эти каверы я делаю еще с очень инте-
ресными видеонарезками в программе. Совре-
менная 3D-инсталляция, в которую интегрируется 
черно-белая Эдита из разных съемок. Веселая, 
еще из времен ансамбля «Дружба». Песню «Наш 
сосед» мы делаем в стиле ска-панк с фанковой 
вставкой, «Город детства» у меня был в а-ля бо-
санова, «Веронику» я пел… Периодически делаю 
какие-то ее песни. 

— Эдите нравится?
— Ой, она не любит, когда я пою ее песни. Но 

людям нравится. Думаю, это главное. 
— И главное, что людям по‑прежнему 

нравится она, наша вечная Эдита! Передай 
ей, пожалуйста, самые теплые и искренние 
поздравления от «МК»!

Артур ГАСПАРЯН.

Алла Пугачева однажды страшно обидела Эдиту Пьеху. Позвала на свои «Рождественские встречи» — 
одну живую легенду к другой, стало быть, — и ляпнула, представляя гостью: «Вечная вы наша!» Только 
врожденный аристократизм, видимо, не позволил Эдите Станиславовне затеять тогда прямо на сцене 
форменную дворовую драку с обидчицей, оттаскать, так сказать, за космы-то да настучать 
микрофонной стойкой по кумполу. Но руки чесались — это уже исторический 
факт, что г-жа Пьеха восприняла слова г-жи Пугачевой как неслыханное 
оскорбление…

ВЕЧНЫЕ ПЬЕХИ
Стас Пьеха: «Эдита фактически спасла мне жизнь»

Приезжая на Мальту, с головой окунаешься, ка‑
жется, в давно исчезнувший мир… Вот и премьера 
совместного российско‑мальтийского спектакля 
«Хрустальный дворец», поставленного в столице 
Мальты, древнем городе Валлетте, к 50‑летию 
дипломатических отношений между Россией и 
Мальтой, проходит в здании, которое рыцари‑
иоанниты построили в 1574 году. 

Балет создан по специально написанной для 
него музыке мальтийского композитора Александра 
Шора. А это по нынешним временам случается нечасто. 
Шор, кстати, уроженец СССР (на Мальте вообще суще-
ствует очень крупная русская колония), и его музыка 
к «Хрустальному дворцу» исполнялась Мальтийским 
филармоническим оркестром под управлением ди-
рижера Большого театра Павла Клиничева. Главное 
ее достоинство — мелодичность. Не чуждается автор 
«Хорошо темперированного шансона» (было у Шора и 
такое произведение) и юмора: иногда в его партитуре 
нет-нет да вылезают мелодии, напоминающие детскую 
песенку «Жил-был у бабушки серенький козлик» или 
«Таганку». 

Роль «первой скрипки» в этом мультижанровом 
мальтийско-российском проекте сыграли знаменитые 
российские танцовщики, ведь в области балета, как 
известно, Россия до сих пор «впереди планеты всей». 
Причем Россия для Мальты не поскупилась: главную 
партию танцевал приглашенный солист Большого 
театра, театра Ла Скала и Баварского балета Иван 
Васильев. Причем танцевал блистательно, являя пред 
мальтийским зрителем все чудеса своей великолепной 
и знаменитой на весь мир техники: гигантские прыжки 
с зависанием над сценой а-ля Нижинский, вихревые 
вращения и пируэты с подпрыгиванием и подгибанием 
ноги и прочий сногсшибательный ассортимент его 
фирменных па и элементов «ультра си», которыми в 
избытке сдобрил партию Шута балетмейстер Алек-
сандр Сомов...

А история, рассказанная в балете «Хрустальный 
дворец» режиссером спектакля Екатериной Мироновой, 
занимательная во всех отношениях. Она взята из времен 
русской императрицы Анны Иоанновны и зарождения 
русского балетного театра. Ведь день рождения русского 
балета — это создание в Санкт-Петербурге в 1738 году 
французским балетмейстером Жан-Батистом Ланде 
«танцевальной школы», то есть первого в России балет-
ного училища, будущей Вагановской академии. На сцене 
появляются и сама Анна Иоанновна (актриса театра и 
кино Мария Порошина выезжает на лошади), и Ланде 
(Роман Миллер), которому она милостиво разрешает 
открыть танцевальную школу. Читаются указы, пока-
зываются сцены царской охоты (на сцене придворные 
с настоящими породистыми охотничьими собаками), 
демонстрируются танцевальные классы (здесь заняты 
питомцы мальтийской школы), праздники в Летнем саду 
с плясками шутов и шутих…

Вот тут-то и завязывается леденящая душу, при-
чем всамделишная история двух влюбленных — шута 
и шутихи из свиты императрицы. Анна Иоанновна 
помимо танцев обожала шутовские забавы и решила 
поженить двух влюбленных, выстроив для них ледяной 
дворец со скульптурой, мебелью, спальным ложем и 
даже цветами, сделанными изо льда, и заставив жить 
в нем новобрачных. История, взятая из популярного 
исторического романа Ивана Лажечникова «Ледяной 
дом», основана на реальных событиях — «ледяной» 
свадьбе шута Михаила Голицына (офицер, происходил 
из старейшего боярского рода Голицыных, угодил в 
шуты и получил прозвище Квасник вследствие царской 
ревности, поскольку был разоблачен как женатый на 
католичке-иностранке и принявший католичество 
вероотступник) и шутихи Авдотьи Бужениновой (имя 
получила от любимого блюда императрицы, имела 
сыновей от Голицына). Роль шутихи Бужениновой 
прочувствованно станцевала супруга Ивана Василье-
ва — солистка Большого театра Мария Виноградова, и 
сцены их с Иваном дуэтов стали лучшими в спектакле, 
как, впрочем, и сцена «замерзания» в исполнении при-
мы Большого Марии Аллаш (Королева бриллиантов) и 
кордебалета, составленного из солистов и артистов 
других московских театров (в частности, Музтеатра 
Станиславского и Немировича-Данченко).

Но главной удачей постановки стали, конечно, 
его роскошные декорации и костюмы. Сделанные в 
стиле барокко, расшитые «каменьями» по всем пра-
вилам и канонам XVIII века камзолы, платья, а также 
современные балетные костюмы Елены Нецветаевой-
Долгалевой исключительно хороши. Художница по 
костюмам — в прошлом солистка Большого театра 
и, соответственно, как никто понимает хореографи-
ческую специфику. Удачно смотрелись и декорации 
Сергея Тимонина. Порывшись в архивах и изобразив 
на заднике подлинный несуществующий ныне Летний 
дворец Анны Иоанновны в Летнем саду, сценограф 
также активно использовал в своем спектакле мульти-
медийные и 3D-технологии, создающие историческое 
пространство и особую атмосферу.

 Павел ЯЩЕНКОВ.

В Валлетте показали 
первый в истории российско-
мальтийский балет
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ХРУСТАЛЬНЫЙ  
ДВОРЕЦ НА МАЛЬТЕ

Глава службы по защите прав 
потребителей финансовых услуг 
Центробанка России Михаил Мамута.



ТРАГЕДИЯ

Обожаем дистанцию 200 метров! В Бу‑
дапеште сборная России за один день 
роскошными победами взяла на себя 
повышенные обязательства на будущее. 
«Серебро» в мужской кролевой эстафете 
4 по 200 метров стало окончанием этого 
фантастического дня в реальности. 
Будапешт «озолотил» стразу трех россий-

ских пловцов в один день и сделал это красиво 
и безапелляционно. Два бронзовых медалиста 
Рио, которым всего по 20 лет, и звезда мирового 
плавания Юлия Ефимова, которая отныне стала 
самым титулованным российским пловцом на 
чемпионатах мира (12 наград, из них 5 золотых), 
вписали этот день в историю нашего плавания. 
Юлия Ефимова:  
«Сомнений в победе не было»

У Юли характер воина. Нервов болельщиков 
на нее, конечно, не напасешься. Но и счастья 
трибунам приносит она неимоверное количество. 
Это ее пятый чемпионат мира, ни с одного она не 
уезжала без награды. 

Юля вышла в финал с первым временем. Но 
это как посмотреть: вроде и хорошо, а вроде как 

и плохо. В памяти слишком свежи были события 
на стометровке: первое время в полуфинале, 
близость мирового рекорда — и в итоге «золото» 
Лилли Кинг с мировым рекордом, а у Ефимовой 
«бронза». Но характер трехкратный призер Олим-
пийских игр за годы карьеры закалила невероят-
но, не побоялась даже после расстроившей всех 
стометровки проанонсировать мировой рекорд 
на дистанции вдвое длиннее. 

Но она знала, что все было бы иначе на сотне, 
не допусти сама ошибку. И помнила, что сказал 
папа (личный тренер Андрей Ефимов): «Злее 
будешь». И приняла «бронзу» как мотивацию к 
дальнейшему. «Может, я повзрослела, но вос-
приняла ситуацию не со слезами». 

Первый «полтинник» из 200 метров Ефимова 
заканчивала пятой. После третьего пришло ее 
время. И наше с вами. Юля скажет после победы, 
что знала: нельзя расслабляться, надо начи-
нать быстрее, но взять и не слишком высокий 
темп, не «закислиться», как произошло на сотне. 
А значит, первый отрезок проплыть спокойно, 
второй — догнать, а на двух последних вклю-
чить максимум. «Сомнений в победе не было. 
Настраивалась на рекорд, но, к сожалению, не 
получилось».

А потом она скажет, что медалей надо бы 
побольше, ну и что, что обогнала по их количе-
ству самого Александра Попова! И то была не 
жадность, помнит ведь Юля о том, что судьба 
все время и разными руками утаскивает у нее 
«золото» Олимпийских игр. 

И еще не станет давать обещаний на дис-
танцию 50 метров. «Это лотерея — чуть не попал 
в касание, неудачно стартанул — уже на «полтин-
нике» ничего не получилось. Конкуренция будет 
очень высокой». 

Итоги спринта мы опубликовать в номере не 
успеем, поэтому итоги и финальные таблицы — 
в завтрашнем номере «МК». 
Евгений Рылов: «Терпел и вытерпел!»

«Золото» Евгения Рылова на дистанции 
200 метров на спине стало для России в этот 
вечер триумфа первым. Женя в свои 20 лет 
и в Казани-2015 завоевал медаль — «бронзу», 
и в Рио-де-Жанейро ее же. Но его победа в Бу-
дапеште стала первой в нашем мужском плава-
нии после 14-летнего перерыва. В далеком уже 
2003 году побеждали Александр Попов и наша 
мужская четверка в эстафете.

К чемпионату он шел трудно. Травмирован-
ное плечо не лучший помощник в подготовке. 
Тренер даже предлагал пропустить старт, но Женя 
настоял на одной дистанции, выбрали 200 метров. 
Решили, что операция пройдет в августе, он знал, 
что восстановление займет примерно четыре 
месяца, до чемпионата их у пловца не было. Как 
не было и необходимой подготовки в горах, и 
максимальных скоростей. 

Три блокирующих укола в Будапеште. Прео-
доление страха. Как признается, даже истерики. 
Он боролся на чемпионате мира и до старта от-
влекал себя и успокаивал.

В полуфинале Рылов был третьим, а чет-
вертым — с мировым рекордом для юниоров — 
финишировал 17-летний Климент Колесников. 
Китаец Сюй Цзяюй (чемпион мира на стометровке) 
первым результатом обозначил свои цели. Рвался 
к победе и чемпион Олимпийских игр американец 
Райан Мёрфи. Но Рылова остановить в финале 
было невозможно. 

«Я пошел ва-банк — ускорился с первых 
метров. А потом терпел — и вытерпел. Рад, что 

поменял тактику. Мне надо через быструю ско-
рость научиться терпеть. Что чувствовал на за-
ключительном «полтиннике», говорить не хочу, 
это было слишком больно». 

И если можно было в этом заплыве о чем-то 
сожалеть, так это о четвертом месте Климента 
Колесникова: новый мировой рекорд юниоров 
и в последние мгновения «украденная» у него 
Джейкобом Пебли «бронза». 
Антон Чупков: «Команду прорвало!» 

Бронзовый призер Рио на дистанции 200 ме-
тров брассом Антон Чупков заявил после победы, 
что нашу команду должно было «прорвать», по-
беждать на чемпионатах мира можно!

Он вышел в финал с первым временем — 
с рекордом Европы и чемпионатов мира 2.07,14, но 
«во сне медаль не снилась, нельзя переоценивать 
себя и недооценивать соперников». Правильные 
такие слова, простые и умные. И все же больше 
запомнились другие: «На сколько процентов вы-
ложился в полуфинале — секрет». Так говорят, 
понимая и ощущая свою готовность. 

Пока разминался перед финалом, смотрел 
заплыв Евгения Рылова, потом награждение, 
слушал гимн. Что может быть лучше для подпитки 
амбиций, основанных на реальной силе?

В конце первой стометровки был только седь-
мым. Но финишное касание принесло ему победу! 
И обновление рекордов. Как? Да, оказывается, все 
просто, еще после полуфинала Антон сообщил: «На 
что наработали, на то и проплыл». А после победы 
уточнил: «Ничего нового о 200 метрах я за год не 
узнал, но стал старше, а значит, опытнее». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЦИФРЫ

“Московский коМсоМолец”    
31 июля 2017 года 
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резинок и конфет, открытки  
б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

продаю

 свежее козье молоко 
т. 8-963-765-61-50

предлагаю

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю

Котята
в дар
1,5 мес., активные, 
ласковые.
В ответственные руки.
Привезу к вам сама.

8-903-580-27-17

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ реальная помощь юриста 
т. 8-915-082-22-67

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ юрисконсультъ.
Арбитраж 
т. 8-495-912-91-16

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Борцовское сообщество потрясла 
весть об убийстве двукратного по‑
бедителя юниорского чемпионата 
Европы Юрия Власко в Бурятии. 
Напомним, трагедия случилась во 
время массовой драки в бурятском 
селе Горячинск — спортсмен получил 
ножевые ранения и скончался. «МК» 
попросил президента Федерации 
спортивной борьбы России (ФСБР) 
Михаила Мамиашвили (на фото) про‑
комментировать случившееся и рас‑
сказать о Юрии. 
— Я потрясен до глубины души этим из-

вестием. Знаете, у меня редко бывает сво-
бодное время и выпадает шанс съездить 
и посмотреть юниоров и молодежь: чаще 
смотрим взрослые команды. Но недавно как 

раз такая возможность представилась, и я 
уверен, через год этот парень, двукратный 
чемпион Европы в своем возрасте, был бы 
уже среди «взрослых». Он был перспективный 
полутяж. Вся жизнь впереди. В голове теперь 
это не укладывается. Я не понимаю, как этим 
вот нелюдям дали право решать судьбу юного 
человека, жить ему или нет! Они не должны 
дышать тем же воздухом, что и мы с вами. 
Слышал в новостях, что виновных нашли. Это 
единственная хорошая новость. 

Знаю, что Юра был в свои годы очень се-
рьезным человеком. Он принял самостоятельное 
решение перебраться в Красноярск под крыло 
знаменитого Дмитрия Миндиашвили. Да, он рос 
без отца, только с матерью. Мы в шоковом состоя-
нии. А что касается помощи ФСБР, то, конечно, она 
будет. А пока — слова соболезнования.

Дмитрий ЛЮБИМОВ. 

ТРИ ГИМНА И ЕЩЕ НЕМНОГО ВОДЫ
Сборная России блестяще завершает ЧМ‑2017 по водным видам спорта

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА.  
3-Й ТУР

ЦСКА — «СКА-Хабаровск» — 2:0. «Урал» 
(Екатеринбург) — «Уфа» — 1:1. «Рубин» (Ка-
зань) — «Арсенал» (Тула) — 2:1. «Ахмат» (Гроз-
ный) — «Динамо» (Москва) — 2:0. 

Остальные матчи завершились позже. 
Подробности — в спортвыпусках «МК».     

«МЫ ВОЗЛАГАЛИ НА НЕГО НАДЕЖДЫ»
Михаил Мамиашвили — об убийстве борца Юрия Власко 

Юлия Ефимова на победной дистанции 200 метров брассом.

СВЕЖИЕ НОВОСТИ С ЧМ‑2017   
на сайте 

СВЕЖИЕ НОВОСТИ С ЧМ   
на сайте 

Антон Чупков.
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ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у здания администрации
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 35, в парке Победы
5 августа с 11.00 до 16.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной гор. аптеки №86.
12 августа с 09.00 до 13.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 38, у маг. «Ашан»
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом Культуры

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
2 августа с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская»,  
ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бульвар, д. 16, у маг. «Азбука вкуса»
м. «Свиблово»,  
ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
4 августа с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»

5 августа с 10.00 до 16.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
6 августа с 10.00 до 16.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный,  
9-я Северная линия, д. 5
7 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
на автостоянке, напротив управы
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский,  
ул. Нижегородская, д. 76
9 августа с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

Только в июле–августе для вас выгодные условия подписки на первое полугодие 
2018 года на издания «МК» в редакционных подписных пунктах.
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В ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ «МК» СТАРТУЕТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 2018 ГОД!

МОСКВИЧАМ ДАЛИ...
Казалось бы, береговая линия — место, где 

каждый хочет расслабиться, позагорать и отдо-
хнуть. Но не тут-то было. Вот девушка в поисках 
хорошего ракурса прошлась по чьим-то вещам, 
молодой человек на водном мотоцикле напугал 
любителей поплавать, а здесь барышни в кото-
рый раз отправляют приставучего мужчину по 
известному адресу. Бесит все, даже на пляже. 
«МК» подсмотрел за отдыхающими и выделил 
несколько самых раздражающих типажей.

Мужчина‑хомяк — очень распростра-
ненный типаж. На его простынке — почти гора 
Эверест из всяких вкусностей. Он регулярно 
захаживает в местную кафешку или опустошает 
принесенные с собой сумки и прочие емкости. 
Иногда охотно делится своими запасами с окру-
жающими, особенно с тщедушными барышнями 
по соседству. «Очень раздражает, когда вот 
такие типажи громко чавкают, обсуждают что-то 
с набитым ртом — это просто отвратительно. 
Как будто не пляж, а столовая. Ну понятное 
дело, что тебе хочется перекусить чего-нибудь, 
если ты долго на природе, но должна же быть 
мера», — пожаловалась москвичка Надежда 
Воробьева. Еще она отметила, что нередко 
такие люди еще и весь свой мусор оставляют 
прямо на пляже.

Пока мы наблюдаем за отдыхающими, по 
моему рюкзаку пытается, не глядя себе под ноги, 
пройти барышня. Однако, подняв голову, пони-
маем, что она и не посмотрит под ноги — увле-
чена фотографированием себя любимой. Чуть 
подальше молодой человек устраивает целую 
фотосессию своей девушке. Она двигает шез-
лонг, принимает красивые позы, иногда даже, к 
радости окружающих мужчин, оголяя грудь.

Женщина‑Инстаграм. Такую барышню 
видно сразу. Селфи-палка выдает в ней люби-
тельницу залить в соцсеть 10 фотографий подряд 
и вызвать праведный гнев (зависть, не иначе) всех 
своих друзей. Ради хороших кадров она будет 
принимать все мыслимые и немыслимые позы. И 
совсем неважно, что на заднем плане наблюда-
ется грязный бетонный столб с идиоматическим 
трехбуквенным словом (нет, это не «душ»).

«Я специально хожу на пляж рано, потому 
что совмещаю купание с выгулом своей соба-
ки — у меня ретривер, — рассказывает пляжная 

отдыхающая Оксана Никитина. — Был случай, 
когда я оставила собаку на берегу, а через не-
которое время смотрю — к ней уже подбежали 
две девицы и обнимают ее, фотографируются. 
Нельзя же так, а вдруг она укусит?»

Мужчина‑репей. Если он прилип, так это 
надолго. Он будет комментировать вашу по-
ходку, петь серенады и оказывать прочие зна-
ки внимания. Он считает себя лучшим на этом 
пляже, и его самоуверенности можно только 
позавидовать. «Даже меня очень раздражает, 
когда такой человек вдруг возникает в твоем 
личном пространстве, — сетует психолог Алла 
Пиманова. — Грубить человеку не хочется до 
последней секунды, но, когда его настойчивость 
перерастает в навязчивость, редко кто сдержит-
ся, чтобы ему не нагрубить».

...Немного попозже, часам к двум дня, на 
пляж потянулись женщины в длинных летних 
сарафанах и широкополых шляпах (мы наблю-
дали это как в субботу, так и в воскресенье). 
Они чинно садятся на лежак, прикрывая лицо 
модными очками. Казалось бы, что плохого в 
этом? Оказывается, такой типаж тоже бесит не-
малое количество отдыхающих.

Итак… Мы назвали такую даму женщина‑
звезда. Она придет на пляж уже ближе к вечеру. 
Непременно в широкополой шляпе, в модных 
темных очках и в длинном платье. Она пришла 
(точнее, приехала на машине) сюда не загорать 
и купаться, а ослеплять всех своей красотой 
и грацией. К слову, если «звезда» и решит ис-
купаться, то до самой кромки воды она дойдет 
в модных босоножках, а перед входом в водоем 
легким движением ноги сбросит их — видимо, 
ожидая, что все камеры отдыхающих уже на-
строены только на нее. Такой типаж, как правило, 
раздражает женщин. «Здесь все-таки пляж, а не 
подиум. И такие дамы нередко приходят, чтобы 
себе кого-нибудь найти, причем неважно, занят 
этот молодой человек или нет», — продолжает 
психолог.

Водную гладь разрезает водный мотоцикл. 
Молодой человек за штурвалом выписывает 
пируэты на воде, невзирая на то что недалеко 
вовсю плавают отдыхающие. Практически все 
опрошенные жители Москвы сказали, что та-
кие персонажи не просто раздражают. «Мне вот 
банально страшно: а если он с управлением не 
справится, наедет на кого-нибудь», — пожимает 
плечами Алексей Николаевич. «Должны же быть 
какие-то правила безопасности, наверно, права 
на управление этим мотоциклом», — резонно 
замечает Ксения. Хотя складывается впечат-
ление, что человек, сидящий за штурвалом, не 
думает об окружающих, а преследует лишь одну 
цель — покрасоваться и самоутвердиться. Этакий 
мужчина‑герой.

Недалеко на отмели возятся маленькие дети. 
Они заняты привычными для них пляжными раз-
влечениями: плещутся у берега, лепят домики 
из песка. Вдруг одному из малышей что-то не 
понравилось — он начинает громко плакать; и тут 
же появляется его мама. Но вместо того, чтобы 
разобраться в причинах, она начинает во весь 
голос кричать на ребенка. И пляж невольно стано-
вится свидетелем гадкой семейной сцены. «Мне 
обычно очень неудобно, что я присутствую при 
этих разборках, — вздыхает москвичка Надежда 
Воробьева, — как будто в замочную скважину 
подглядываешь поневоле. А ведь всего этого 
можно избежать, просто отозвав человека в сто-
рону»... Другая отдыхающая, Оксана Никитина, 
с ней полностью согласна. «Такой типаж я бы 
назвала женщина‑актриса, — говорит она. — 
Женщина играет на публику, заламывает руки 
и громко причитает. Только вот мы как зрители 
какие-то неблагодарные. Да и билет в такой театр 
я бы по своей воле точно не купила».

Как бы то ни было, московские пляжи снова 
наполнились людьми. И в ближайшую неделю-
две, пока не пришло серьезное похолодание, все 
мы сможем наблюдать за раздражающими нас, 
но такими привычными и в общем-то родными 
персонажами.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

c 1-й стр.
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Кристовский (1971), рок-музыкант, бас-
гитарист группы Uma2rmaH
Евгений Малкин (1986), хоккеист, двукратный 
чемпион мира, обладатель Кубка Стэнли
Олег Попов (1930–2016), артист цирка, клоун, 
народный артист СССР
Эдита Пьеха (1937), певица, народная артистка 
СССР
Джоан Роулинг (1965), писательница, автор книг 

о Гарри Поттере
Руслан Цаликов (1956), первый заместитель 
министра обороны РФ
Леонид Якубович (1945), телеведущий, актер, 
продюсер, народный артист РФ

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 16...18°, днем в Мо-
скве 24…26°. Гроза; ночью облачно, дождь, местами 
сильный; днем облачно с прояснениями, местами 

кратковременный дождь. Ветер северо-западный 
5–10 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4:31, заход Солнца — 20:39, 
долгота дня — 16:08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДатскИй угОлОк

День африканской женщины.
1922 г. — американец Ральф Сэмуэльсон первым 

в мире использовал лыжи для передвижения 
по воде. 
1932 г. — на выборах в Германии партия нацистов 
получила относительное большинство в рейхстаге 
(37% против 22% социалистов).
1944 г. — погиб Антуан де Сент-Экзюпери.
1957 г. — создано Международное агентство по 
атомной энергии (МАГАТЭ).
1992 г. — в Вашингтоне подписано Соглашение 
между США и РФ о безопасном, надежном и эколо-
гически чистом уничтожении оружия в России.
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Фраза «дорогая, давай займемся сексом, а потом поедем покупать тебе шубу» может 
вылечить головную боль у любой женщины.

Одна блондинка — другой.
— Мужики, сволочи, только об одном и думают!
— Угу, чтоб скоростной и безлимитный...

Полезный совет. Если в самолете рядом с вами сидит болтливый пассажир, начните 
вполголоса молиться на арабском.

Девушкам на заметку. Правильно подобранная юбка продемонстрирует не только твои 
ноги, но и интеллект.

— Как у тебя сейчас с финансами?
— Рваные носки пока выбрасываю.
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Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

«Говорят за верное, что Керенский раз-
велся и на днях женился на какой-то артистке; 
утверждают, что венчание было в Зимнем двор-
це, — записал в дневнике в августе 1917 года 
профессор-историк Юрий Готье. — Как все это 
печально и грустно — по-русски! В Петербурге: 
солдаты грызут семечки, обыватель в панике 
перед немцами».

В реальности глава правительства Алек-
сандр Керенский не развелся и не женился. 
Это миф. Он был занят другим: пытался спасти 
Россию, где политические дебаты уже велись 
с помощью оружия.

Вианор Бардиж, член совета Союза каза-
чьих войск, описал в дневнике, как в Исааки-
евском соборе отпевали казаков, погибших в 
июле в перестрелках с большевиками: «Собор 
освещен изнутри, а вокруг в сквере много на-
роду. Жуткие отрывки фраз:

—  П е р е в е ш а т ь  м е р з а в ц е в -
большевиков.

Что терпели? Бить их надо. Говорил с Ке-
ренским. Чистый, честный и любит родину. Во 
дворце все так и осталось, как было, чай нам 
давали в чудесных фарфоровых чашках цар-
ского сервиза, но без сахара. Так и министрам 
дают без сахара и черный хлеб».

Керенский ощущал, как стремительно 
тает число его сторонников. Подал в отставку 
в конце июля, объяснив: уходит, потому что не 
может сформировать правительство, опираю-
щееся на широкую политическую базу.

Заместитель председателя Совета 
министров и министр финансов Николай 
Некрасов ночью собрал Временное пра-
вительство вместе с представителями ЦК 
партий, входивших в его состав: кадетской, 
российской радикально-демократической, 
трудовой народно-социалистической, а так-
же социалистов-революционеров (эсеров) и 
социал-демократов (меньшевиков). Некрасов 
убедил собравшихся поручить Керенскому 
составить новое правительство, какое он счи-
тает нужным.

ПРОФЕССОР ПРИХОДИТ  
НА ЛУБЯНКУ
Профессор Николай Некрасов, инженер и 

строитель, до революции один из самых уважа-
емых депутатов Государственной думы, плохо 
знал большевиков и после Октября остался в 
России. Его несколько раз арестовывали и в 
конце концов расстреляли. А его показания, 
данные на Лубянке, неожиданно всплывут че-
рез несколько десятилетий.

В 1974 году в издательстве «Молодая 
гвардия» вышла книжка доктора исторических 
наук Николая Яковлева «1 августа 1914 года». 
Историки-марксисты схватились за голову. 
В журнале «Вопросы истории КПСС» подго-
товили разгромную рецензию, где говори-
лось о «фальсификации ленинских взглядов». 
В последний момент пришло указание снять 
статью из готового номера. Ученые не могли 
понять: кому же под силу опрокинуть советскую 
историческую науку?

«Появлением этой книги, — объяснил Ни-
колай Яковлев, — российская историческая 
наука обязана Ю.В.Андропову, начатым им и 
незавершенным политическим процессам».

Тут надо сделать небольшое отступление 
и рассказать историю самого Яковлева.

Постановлением Совета министров от 
31 декабря 1951 года заместитель военного 
министра маршал артиллерии Николай Яков-
лев был снят с должности. Вместе со своими 
подчиненными, ведавшими принятием на 
вооружение новых артиллерийских систем, 
он был обвинен в том, что закрыл глаза на недо-
статки новых 57-мм автоматических зенитных 
пушек. В конце февраля 1952 года по приказу 
Сталина его арестовали.

Сын маршала, Николай Яковлев-младший, 
который работал в Министерстве иностранных 
дел, тоже был арестован и просидел около 
года. Смерть вождя вернула свободу и отцу, 
и сыну. Но страх остался. До самой смерти 
напуганный Сталиным главный артиллерист 
страны по-дружески советовал коллегам: 
«Прежде чем подписать бумагу, убедись, что 
если из-за нее начнут сажать в тюрьму, то ты 
будешь в конце списка».

Арест не прошел для Яковлева-младшего 
бесследно. Николай Николаевич работал в 
научно-исследовательском институте, защи-
тил докторскую диссертацию. Но жаловался, 
что ему не доверяют, не разрешают ездить за 
границу. Обратился за помощью к человеку, 
который помнил его отца, — секретарю ЦК по 
военной промышленности Дмитрию Устинову. 

Тот переадресовал Яковлева к Андропову. 
Председатель КГБ принял историка.

«Любезный и обходительный Андропов, — 
вспоминал Яковлев, — не стал слушать моих 
жалоб (эти пустяки отметем?!), а затеял раз-
говор о жизни». И переправил Яковлева к 
начальнику пятого управления КГБ (борьба 
с идеологическими диверсиями) генералу 
Филиппу Бобкову, который произвел на Нико-
лая Николаевича неизгладимое впечатление: 
«Никогда не встречал лучше осведомленного 
человека, обладавшего такими громадными 
познаниями, невероятной, сказочной памятью. 
Его никогда нельзя было застать врасплох, на 
любой вопрос следовал четкий, исчерпываю-
щий ответ».

Яковлев «захаживал» на Лубянку, беседо-
вал с Андроповым и Бобковым. Как человек, 
напуганный госбезопасностью, у чекистов же 
и искал защиты. Надеялся, что одни (умные 
и здравомыслящие) спасут его от других 
(костоломов).

О чем же беседовал с Яковлевым пред-
седатель КГБ? «Юрий Владимирович, — писал 
Яковлев, — вывел, что извечная российская 
традиция — противостояние гражданского 
общества власти — в наши дни нарастает. Чем 
это обернулось к 1917 году для политической 
стабильности страны, не стоит объяснять.

Объявились диссиденты. Андропов много-
кратно повторял мне, что дело не в демократии, 
он первый стоит за нее, а в том, что позывы к 
демократии неизбежно вели к развалу тра-
диционного российского государства. И не 
потому, что диссиденты были злодеями сами 
по себе, а потому что в обстановке противо-
стояния в мире они содействовали нашим 
недоброжелателям, открывая двери для вме-
шательства Запада во внутренние проблемы 
нашей страны».

Если бы профессор Яковлев изучал не 
американскую историю, а отечественную, он 
бы увидел, что такие же беседы российские 
жандармы вели с революционерами. Иногда 
они преуспевали — тогда революционер со-
глашался сотрудничать с полицией. Конечно, 
для этого нужна некая предрасположенность: 
не только страх перед властью, но и ненависть 
и зависть к окружающим, комплекс недооце-
ненности, желание занять место в первом ряду. 
Судя по записям Яковлева, из Андропова, хотя 
председатель КГБ и дня не был на оператив-
ной работе, получился бы вполне успешный 
вербовщик.

«Председатель, — писал Яковлев, — на-
стаивал, что нужно остановить сползание к 
анархии в делах духовных, ибо за ним неиз-
бежны раздоры в делах государственных. При-
чем делать это должны конкретные люди, а не 
путем публикации анонимных редакционных 
статей. Им не верят. Нужны книги, и книги 
должного направления, написанные достой-
ными людьми».

После долгих бесед с Андроповым и 
Бобковым Яковлев написал книгу «1 августа 
1914 года». В ней Февральская революция и 
свержение монархии изображались как заго-
вор масонов, ненавидящих Россию и решивших 
погубить великую державу.

Материалы о мнимых кознях масонов, в 
том числе показания на допросах бывшего ми-
нистра Временного правительства Некрасова, 
автору вручил генерал Бобков. Андропов, став 
главой партии и государства, распорядился 
издать книгу Яковлева огромными тиражами, в 
том числе перевести на языки союзных респу-
блик. Книга была сигналом к тому, что можно 
смело винить во всех бедах России масонов и 
евреев и что такая трактовка поддерживается 
высшим начальством. А критиковать книгу 
Яковлева ученым не позволялось.

В обществе проснулся интерес к таин-
ственным масонам. Конечно, не всякий историк 
мог позволить себе участвовать в столь низко-
пробной кампании и подыгрывать черносотен-
цам и антисемитам. Но желающие нашлись.

ВРАГИ И ПАТРИОТЫ
А изыскания профессиональных исто-

риков установили, что в состав масонских 
лож входили офицеры, политики, художники. 
Они стремились к нравственному самоусо-
вершенствованию и ставили интересы народа 
выше партийных. Две трети русских масо-
нов — дворяне. Патриоты, желавшие видеть 
Россию единой, неделимой, свободной и 
демократической. 

Историки составили список русских ма-
сонов. В последней Государственной думе они 
составили всего 1 процент от общего числа 
депутатов. Масонские ложи непригодны для 
заговоров, это дискуссионные клубы, которые 
никакому центру не подчиняются. Историки 
констатируют: «Масонства как организации 
в русской истории рубежа ХIХ–ХХ веков прак-
тически не существует. Ордену не удалось 
сыграть какую-либо заметную роль в истории 
России».

Характерно, что Николай Яковлев так и 
остался невыездным. За границу руководитель 
КГБ его не пускал. Употребить свою власть 
на то, чтобы снять с историка нелепый навет, 
Андропов не захотел. Во-первых, чиновник 
в принципе не любит ничего разрешать. Во-
вторых, с людьми, которые висят на крючке, 
проще работать.

В 1917 году не масоны решали судьбу стра-
ны, а люди с оружием в руках. Представитель 
кубанских казаков Вианор Бардиж пометил в 
дневнике: «В Петрограде появились офицеры-
корниловцы. Они носят отличительный знак 
на рукаве: синий треугольник, на плоскости 
которого изображены скрещенные шпаги и 
череп посредине. Тут же красуется и надпись: 
«Корниловцы».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Почему так быстро перестали радо-

ваться свободе, принесенной революцией, 
и начали требовать от власти навести по-
рядок, проявить жесткость, а если надо, 
то и жестокость.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня

таИНстВЕННЫЕ масОНЫ 
И умЕлЫЕ ВЕРБОВЩИкИ
увлекательные разговоры о таинственных 
масонах, которые из-за кулис управляют всем 
миром, не прекращаются уже сто лет
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кРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городской «собрат» 
электрички. 4. Кусочек разбитой тарелки. 10. 
Охапка хвороста, стянутая веревкой. 11. Эми-
грант, прибывший из горячей точки. 13. От-
пущенное время на выполнение задания. 14. 
Деревня, отстроившая церковь. 15. Адаптация 
задания для малоподготовленных учеников. 
16. Элитный головорез турецкого султана. 18. 
Похожее на ящерицу хвостатое земноводное 
семейства саламандр. 20. Человек, который 
ходит во сне. 22. Пособник воровской шайки, 
указывающий квартиру, где деньги лежат. 23. 
«Лебединое» качество супругов-однолюбов. 24. 
Потаенное местечко, где муж прячет заначку. 
27. «Обкуривание» свежей рыбы. 30. История 
развития болезни, рассказанная пациентом 
доктору. 32. Часть ноги в туфельке. 34. Бла-
городное серебро в волосах старушки. 35. 
Либерал, закрывающий глаза на опоздания 
подчиненных. 36. Бог неба в древнегреческой 
мифологии. 38. «Штиблеты» на ногах совет-
ского физрука. 39. Небесная «альтернатива» 
синице в руке. 40. Завитушка у последней буквы 
в подписи. 41. Подходящее покрытие для тро-
туаров. 42. Шумиха вокруг компромата.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обжора, весящий чуть 
меньше бегемота. 2. «Путеводная звезда» для 
заблудших кораблей. 3. «Панама» на торшере. 
5. Человеческий каркас. 6. Злак в лошадиной 
торбе. 7. Ростральная «башня», украшенная 
носами кораблей в Санкт-Петербурге. 8. Ве-
рующий человек, который путешествует к 
святым местам. 9. «Оптический прицел» фото-
аппарата. 10. Национальный музыкальный 
инструмент шотландцев. 12. Нехватка вре-
мени для обдумывания хода в шахматах. 17. 
Выставка новейших образцов иномарок. 19. 
Банкротство дворянской семьи. 20. «Малек» 
колорадского жука на картошке. 21. Малыш, 
радующий маму пухлыми щечками. 25. Обста-
новка ради колорита. 26. Лягушачья «болтов-
ня». 27. «Вахтер» в подъезде элитного жилого 
дома. 28. Часть урожая, предназначенная на 
продажу. 29. Скидка с назначенной цены на 
базаре. 31. Идея, заложенная в произведении. 
33. «Дар Солнца» из Калининграда. 34. «Семи-
мильный шаг» в развитии производительных 
сил. 37. Ореховая «тянучка» в шоколадном 
батончике. 38. Наклон, за который «отвечает» 
элерон.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Болонка. 4. Оптовик. 10. Реприза. 11. Агрегат. 13. Штат. 14. Лечо. 15. 
Тяжеловес. 16. Реноме. 18. Аптека. 20. Пантера. 22. Василиск. 23. Расческа. 24. Параграф. 
27. Доктрина. 30. Колокол. 32. Рефери. 34. Сатана. 35. Гладиолус. 36. Грот. 38. Указ. 39. 
Земляне. 40. Обслуга. 41. Запятая. 42. Зазноба.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брошюра. 2. Обет. 3. Карате. 5. Пресса. 6. Овал. 7. Коновал. 8. Валеж-
ник. 9. Тахометр. 10. Разница. 12. Теленок. 17. Махинатор. 19. Передряга. 20. Призрак. 21. 
Аксакал. 25. Апофеоз. 26. Фельдшер. 27. Диктофон. 28. Насадка. 29. Прогноз. 31. Раззява. 
33. Иголка. 34. Ссылка. 37. Темя. 38. Угон.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Прежде всего хочется 

сказать, что зачастую от проблем с суставами 
страдают люди старшего поколения. Характер-
ные признаки этого процесса — ограничение 
подвижности в суставе, хруст при движении и 
видимая деформация сустава с течением вре-
мени. И все это делает жизнь довольно сложной, 
порой даже невыносимой. 

Поверхности суставов покрыты хрящом. У 
лиц молодого возраста поверхность хряща глад-
кая на вид, блестящая, легко поддается сжатию. 
По мере старения, с возрастом, она становит-
ся тверже, теряет прозрачность, приобретает 
желтоватый оттенок. Сустав начинает плохо 
работать. А если еще при этом у человека была 
какая-то травма… 

— Да, действительно, суставы тяжело 
восстанавливаются. И мало что в этом слу-
чае помогает.

— Конечно. Поэтому не нужно ждать, за-
тягивать. Процесс восстановления хрящей и 
суставов не быстрый. Особенно медленно вос-
становление протекает в пожилом возрасте. А 
если еще проблема более глубокая и есть уже 
деформация костей, то этот процесс длится еще 
дольше. Но, во всяком случае, нормализовать 
свое состояние можно. Процесс старения за-
висит от уровня синтеза белка. С возрастом в 
клетках уровень белка катастрофически падает, 
вот тогда суставные хрящи начинают становиться 
хрупкими и хуже выполняют свою роль, что при-
водит со временем к хрупкости костей. 

— Да, кости и суставы становятся хруп-
кими и наш опорно-двигательный аппарат 
начинает ломаться. Ему нужна помощь. 

— Да. Обратите внимание на Ингибитор 
Кинесал, он может оказать суставам поддержку. 
Входящие в его состав компоненты проникают 
вглубь клетки и постепенно могут способство-
вать восстановлению утраченного белка. Сейчас 

объясню, как это происходит: в каждой клетке 
белок выполняет роль укрепителя клетки, с утра-
той белка клетка начинает деформироваться. 
Для восстановления молодости и силы клеток 
необходимо «доставить» белок в клетки, вос-
становить нужный уровень микрочастиц в клетке. 
Это абсолютно новый состав компонентов Кине-
сала, позволяющий найти ключ к этим маленьким 
частицам, которые играют такую большую роль 
в жизни наших клеток.

— Скажите, правильно ли я вас пони-
маю: белок — это самое важное, что нужно 
клетке для восстановления, в частности, 
для суставов? 

— Да, белок — это природный материал, 
из которого строится клетка. Если организм 
работает неправильно, клетки начинают гибнуть, 
в том числе и клетки суставов. Происходит их 
разрушение и деформация. Кинесал — это спе-
циально подобранный комплекс компонентов, 
который как бы помогает «перезагрузить» клетку 
заново. Ингибитор наряду с другими средствами 
может помочь клеткам. Когда мы испытыва-
ем проблемы при движении, когда суставные 
кризисы ограничивают наши возможности, 
это значит, что клетки хрящевой ткани, места 
соединения костей в коленях, локтях, между 
позвонков стали уязвимы для травм. Для людей 
от 50 и старше, у которых возникают признаки 
проблем с опорно-двигательным аппаратом, 
разработали Кинесал. 

— Давайте поподробнее остановимся 
на том, как компоненты, входящие в состав 
Кинесала, работают, что «регулируют»? Как 
воздействуют?

— Действие Кинесала направлено на пре-
дотвращение развития хронических процессов в 
суставах. Он обладает свойством накапливаться 
в организме, благодаря этому воздействие на 
клетки может стать более мощным, то есть клетка 
как бы получает новую силу на противостояние 
нагрузкам.

— Кому можно рекомендовать обратить 
внимание на Кинесал?

— Тем, кто столкнулся с проблемами 
опорно-двигательной системы. Кинесал может 
быть использован при любой из таких серьезных 
проблем.

Небольшие повреждения со временем могут 
вырасти в огромную проблему. И чем раньше вы 
начнете борьбу с ней, тем лучше. 

— А есть ли какие-то возрастные огра-
ничения по приему?

— Проблемы с суставами бывают у людей 
самых разных возрастных групп. Бывает, что они 
возникают в силу наследственности. Сколько 
пенсионеров мучаются, болят кисти рук, суставы 
ног хрустят, колени, локти и т.д. 

— А как правильно применять Кинесал, 
какие дозировки?

— Дозировки определяются индивидуально. 
Необходимо предотвратить возрастные изме-
нения, чтобы со временем каждый шаг не от-
кликнулся серьезными проблемами в суставах, 
мышцах. Весь наш потенциал в молодости мы 
расходуем необдуманно, не подпитывая орга-
низм дополнительными силами, а потому в ста-
рости уже становимся обладателями серьезных 
проблем опорно-двигательной системы. 

Пожилые люди вынуждены решать уже 
накопленные проблемы. В каждом отдельном 
случае необходимо проконсультироваться со 
специалистом. С учетом истории состояния и 
возрастных особенностей назначается курс и 
дозировка. Известно, что кальций вымывается 
из организма и, испытывая дефицит, организм 
берет его из наших же костей. Так запускается 
процесс разрушения клеток. Отсюда возрастная 
хрупкость костей, травмы, не поддающиеся вос-
становлению. Суставы просто не справляются 
с прежней нагрузкой, состарившиеся клетки не 
могут больше быть опорой для человека. 

Компоненты Кинесала попадают внутрь кле-
точной ткани, и это способствует выработке пра-
вильного соотношения кальция и фосфора. 

— Как часто у нас хрустят суставы, но мы 
просто не придаем этому значения! И что же 
делать в таком случае?

— Обычно в запущенных случаях удается 
лишь замедлить развитие процесса. Вот почему 
важно не запускать свои суставы. Нужно ста-
раться снизить нагрузку на пораженный сустав, 
в том числе избавиться от лишнего веса. Кинесал 
воздействует не на внешнюю поверхность, а 
на внутренние ткани сустава. Его компоненты 
проникают в те клетки, которым необходимо 
дополнительное питание. Таким образом, упо-
требление Кинесала может способствовать по-
степенному восстановлению работы сустава и 
в целом вашего самочувствия. 

— Возникает вот какой вопрос: всем ли 
можно использовать Кинесал? Не нанесет 
ли он вреда?

— Если у вас нет противопоказаний, то 
вреда он не нанесет. А противопоказаниями к 
применению Кинесала являются: индивидуаль-
ная непереносимость, беременность, период 
лактации.

Ведь воздействие направлено, как я уже 
говорила, только на клетки, нуждающиеся в по-
мощи и поддержке. Более того, Кинесал может 
оказать воздействие на эластичность тканей 
сустава, способствовать выводу токсинов. 

— У нас есть письмо от читателя.

Мне 64 года, я очень устала от боли и почти 
отчаялась. Она может быть сильнее, может 
слабее, но я её чувствую всегда. Мои тазобе-
дренные суставы ноют так, что нестерпимо 
ходить, даже с палочкой. Едва сдерживаю 
стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом 
живет сын со снохой, растят дочурку… Мне 
так хочется радовать их и постоянно ходить 
в гости, но увы… это слишком тяжело для 
меня. Ощущение, что стала обузой для соб-
ственной семьи, невыносимо.

— По статистике, проблемам с опорно-
двигательным аппаратом, суставами и позво-
ночником подвержена половина жителей Рос-
сии. Получить же квалифицированную помощь 
большая часть страдающих людей не может 
в силу различных причин: проживание в уда-
ленных районах, сложная система бесплатного 
здравоохранения. Мы же готовы помочь всем 
нуждающимся. 

Номер «горячей линии», по которой вы 
можете позвонить и задать все интересую-
щие вас вопросы: 8-800-333-57-03. Наши 
специалисты будут рады раскрыть вам все 
возможности Кинесала.

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА

Скелет человека — его опора и основа. 
Наш скелет, кости и суставы испыты-
вают огромную нагрузку каждый день. 
Наши суставы отвечают за все наши 
движения, перемещения, дают нам 
свободу и… отбирают ее, если мы не 
бережем свои суставы. А как часто мы 
жалуемся друг другу. Сегодня мы пого-
ворим о проблемах суставов и опорно-
двигательного аппарата. У нас в го-
стях специалист Елена Александровна 
Гришаева. 

ЕСЛИ ВАШИ СУСТАВЫ
КРИЧАТ О ПОМОЩИ!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НАСТОЯЩЕМУ МУЖЧИНЕ  ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА!
— Здравствуйте. Сегодня мы поднимем 

тему половой активности мужчин зрелого воз-
раста. Годы для всех пролетают незаметно. 
Кажется, что еще только вчера были молодыми 
и энергичными. Но прошло время и в постели у 
многих уже, как говорится, ни сил, ни желания. 
О том, как сохранить активную половую жизнь 
в любом возрасте, мы поговорим со специали-
стом Юлианой Полеевой.

— Здравствуйте. Причиной потери мужчинами 
зрелого возраста энергичности и появления не-
которых проблем с половой активностью является 
значительное снижение количества тестостерона.

От его  нехватки у мужчин может снижаться мы-
шечная масса и ощущаться упадок сил, появляются 
проблемы с памятью, сном, раздражительность и 
усталость, лишний вес, проблемы с эрекцией и 
снижение полового влечения.

Многие мужчины списывают свое состояние 
на возраст и ничего не предпринимают. И тут они 
совершенно не правы!

— То есть, это состояние обратимое? И что 
же можно сделать? Как мужчинам сохранить 
молодость организма?

— Нужно действовать! Поддержать свой орга-
низм специализированными средствами. Например, 
биологическими активаторами мужской силы. Они 
содержат комплекс полностью натуральных ингреди-
ентов и совершенно естественным образом способ-
ствуют повышению уровня активности собственного 
тестостерона, как было в молодости!

— А насколько вообще мужчинам зрелого 
возраста важна регулярная половая жизнь?

— Безусловно, важна! Регулярная половая 
жизнь, помимо эмоционального удовлетворения, 
оказывает серьезное положительное влияние на ор-
ганизм. Во время полового акта происходит прилив 
свежей артериальной крови и отток венозной крови. 
Для мужского организма это самая лучшая поддерж-
ка предстательной железы. Плюс это тренировка 
сердца и сосудов. Все жизненно важные системы 
и органы лучше снабжаются кислородом. 

— Интимная близость помогает сохранить 
хорошее самочувствие? В чем еще положи-
тельное влияние от половой жизни в зрелом 
возрасте?

— Интимная близость — это отличный 
способ снять нервное напряжение и раздраже-
ние. Секс омолаживает организм и увеличивает 

продолжительность жизни! Всем известно, что люди, 
вступившие в брак, живут дольше, нежели одинокие 
и разведенные. Пары, живущие активной половой 
жизнью, выглядят и чувствуют себя гораздо лучше. 
После 60 жизнь не заканчивается, а по ощущениям 
некоторых — наоборот, только начинается! 

Не упускайте момент и не лишайте себя этой 
радости жизни. Наслаждайтесь интимной близостью 
в любом возрасте. Если есть проблемы с половой 
активностью, «подключайте» Фортис. 

— А есть ли какое-то негативное влияние 
от отсутствия половой жизни? Многие зрелые 
мужчины не прилагают усилий к сохранению 
половой функции.

— Вот это очень плохая тенденция. У мужчин, 
занимающихся нерегулярным сексом, теряется 
уверенность в себе. Мужчины, проявите заботу о 
своем организме. Да, конечно, с возрастом половые 
способности и влечение снижаются, но в ваших силах 
остановить угасание своей половой функции! 

Употребляя Фортис, вы почувствуете прилив 
сил и сексуальной энергии вне зависимости от ва-
шего возраста и возможностей. 

— Расскажите подробнее о Фортис — в чем 
его отличие от других средств?

— Уникальная формула Фортис — это результат 
использования многовекового опыта Древнего Ти-
бета и современных знаний по извлечению свойств 
активных компонентов из растений и органических 
материалов.

Преимущества Фортис:
� натуральный состав;
� уникальная формула по рецептуре Древнего 

Тибета; 
� средство, подходящее мужчинам абсолютно 

любого возраста.
Мужчина и в 70 лет способен получать удо-

вольствие от полноценного секса.
 — Давайте резюмируем информацию по 

Фортису.
— Фортис — это биологический активатор 

мужской силы, воздействующий как в физиоло-
гическом, так и в психологическом плане. Если вы 
хотите иметь долгую и насыщенную интимную жизнь, 
то это средство  для вас!  

ФОРТИС подарит вам прилив сексуальной 
энергии вне зависимости от вашего возраста и 
возможностей.

БАД.  НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Телефон «горячей линии» 8-800-555-45-03
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